

## ABDICACION DEL REY FERNANDO DE BULGARIA

## LOS INGLESES ENTRAN EN ARMENTIERES, LA BASSÉE, LENS Y LE CATELET

## RETROCESO

Los alemanes, en su comunicado de anoche, dicen que han evacuado Lens y Armentieres. No afirman que se hayan ido de La Bassée. Sin embargo, perdidos Lens y Armentieres, la posición de La Bassée es insostenible.

En su parte de la tarde de ayer, cuentan los británicos que por la mañana habían llegado a la línea Bois Grenier, Aubers, Douvrin, Cité Saint Augustin. Situemos estas localidades. La Cité Saint Augustin es un barrio de mineros al Norte de Lens y al Sur de Pont-à-Vendin. Douvrin es un pueblo que se alza al Sudeste de La Bassée, al lado de la carretera, entre esta ciudad y el citado burgo de Pont-à-Vendin. Aubers es una aldea que da nombre a la elevación de terreno conocida por cresta de Aubers. Esa elevación de terreno es la primera defensa de Lille por el Oeste. En una ocasión, los ingleses llegaron hasta ella, pero no pudieron tomarla. Bois Grenier es un lugarejo al Sur de Armentieres y al Este de Fleurbaix.

Dueños los británicos de Armentieres, disponen, para su marcha directa sobre Lille, de la calzada de Lille à Boulogne, que cruza el río Lys por el centro de la conquistada ciudad. Pero los alemanes defenderán la aglomeración Lille-Roubaix-Tourcoing furiosamente. Si la pierden, las consecuencias serían incalculables.

Foch habría podido entrar hace tiempo en Lens. Pero Lens era un gigantesco nido de ametralladoras, y la lucha en sus barrios hubiera sido muy sangrienta. He aquí que, gracias a una maniobra de desbordamiento, los germanos han tenido que abandonar, no sólo la capital de la región minera del Norte de Francia, que es Lens, sino otras ciudades y un sistema defensivo entero. Una vez más se prueba que la inteligencia es más fuerte que la violencia ciega; la habilidad, que el ímpetu salvaje.

Los ingleses han entrado en Le Catelet y Gouy, según despachos de Prensa recibidos anoche de Londres (aún no hemos visto, cuando escribimos, el último comunicado británico). Con Le Catelet y Gouy cae el postrero trozo de la línea Hindenburg, entre el Oise y el Scarpe, que aún resistía. ¿Dónde continuarán los alemanes la resistencia? ¿Están ya preparando el repliegue a la posición Sommes, Le Cateau, Bohain Guise? Se asegura que en ella han construido otras barreras, que juzgan infranqueables. Pero la línea Hindenburg no ha resistido más que quince días. Los aliados—especialmente los ingleses—la han forzado más fácilmente de lo que se creía. Y era, según todos los críticos militares de ultra Rhin, algo inviolable, inexpugnable e irrompible.

Sigue la presión de los aliados en Champagne. Al Noroeste de Reims, los franceses han ocupado Cormicy. En el Dormois, Challange. Además, siguiendo la carretera que va a Attigny, han llegado a cinco kilómetros al Norte de Somme-Py. Los germanos contraatacan desesperadamente en toda esta región; y se explica. El progreso de los francoamericanos sobre Vouziers y Attigny puede ser mortal para ellos. Foch intenta llegar a los Ardenas, es decir, a la frontera, por la retaguardia del ejército alemán de Francia, que eso, y no otra cosa, es la maniobra del Dormois y del Argona.

La conquista de Challange tiene gran importancia, porque en Challange estaba el ferrocarril del Mosa, que atraviesa el desfiladero del Grand Pre. Ya están los soldados de Gouraud muy cerca de Vouziers. Cuando arriben a esta ciudad, donde termina el camino del Grand Pre, serán dueños del Argona, y sus enemigos deberán efectuar un repliegue hondo en el paraje más vital de sus organizaciones defensivas occidentales.

El Príncipe Max de Baden ha sido nombrado canciller del Imperio alemán. La Cámara de los señores de Prusia ha votado el sufragio universal directo y secreto para las elecciones del Landtag. He aquí cómo las clases dirigentes alemanas se democratizan cuando son malas y alarmantes las noticias de la guerra. Max de Baden es un hombre inteligente, que en diversos momentos se ha mostrado conciliador y pacifista. Pero su pacifismo no ha sido nunca el de los aliados, como es natural. ¿Acepta íntegro el programa de Wilson—Restituciones, Reparaciones, Garantías—, con todas sus consecuencias, y es de talla para imponer-

lo a Alemania? Pues entonces terminará la lucha. ¿Se hace, consciente o inconscientemente, cómplice de una operación democrática, enderezada a dar paciencia al pueblo germano para que siga batiéndose por las ambiciones de sus dueños? Pues fracasará ruidosamente.

## COMUNICADO OFICIAL

## ITALIA

Segue el avance en Albania.

Coltano, 4. En Giudicaria los golpes de mano de nuestras patrullas en el fondo del valle de L'Adana, en los alrededores de Cretto y el contrafuerte sudoccidental del monte Nozzio, han obligado al enemigo a replegarse de sus posiciones avanzadas, dejando muertos en el terreno y algunos prisioneros en nuestras manos.

Esta mañana, en la región de Grappa, nuestros destacamentos de asalto penetraron durante un raid en las trincheras enemigas cerca de las cumbres del monte Pertica, lucharon violentamente con la guarnición, infligiéndole muchas pérdidas y regresaron a nuestras líneas con unos 30 prisioneros y cinco ametralladoras.

En el valle de Daone fueron rechazados por nuestras fuerzas, que salieron a su encuentro, destacamentos enemigos, y también cerca de Mori por nuestros puestos de vanguardia.

En el valle del Astico, en la meseta de Asiago y a lo largo del Piave, acciones vivas de artillería algo intermitentes.

Ha habido reciproca y considerable actividad aérea.

En combate aéreo han sido derribados tres aeroplanos enemigos.

Albania.—En todo el frente, entre el mar y los montes de Tomorica, el avance de nuestras tropas continuó durante el día 3 del corriente.

En el ala izquierda una columna cruzó el Semeni, avanzó rápidamente por la llanura del Muzakja, sobre Ejsna, importante centro de abastecimientos del enemigo.

En el ala derecha otras columnas ocuparon Berat, y van en dirección de El Bassan, por el valle del Devoli. (T. S. H.)

## EL NUEVO CANCELLER

Cómo se constituirá el nuevo Gobierno.

Amsterdam, 4. Según los últimos informes, el Gabinete alemán se compondrá de un secretario de Estado en Negocios Extranjeros, que será un diplomático de carrera, con dos subsecretarios parlamentarios; de un ministro del Trabajo, que será un socialista, con dos subsecretarios parlamentarios, uno liberal y otro del centro; un ministro del Interior, que será del centro.

El departamento de la Prensa se confiará al Sr. Erzberger, que tendrá dos subsecretarios, uno liberal y otro socialista.

El conde de Roedern y el barón von Stein conservarán sus carteras respectivas de Hacienda y de Asuntos Económicos, y cada uno de ellos tendrá dos subsecretarios, uno del centro y otro socialista.

El Ministerio prusiano se compondrá de un socialista, de un católico y de un liberal.

Para ser válidas las decisiones habrán de ser acordadas colectivamente.

El canciller, el vicecanciller y los dos ministros sin cartera constituirán el Gabinete de Guerra. (Agencia Radio.)

El programa del nuevo Gobierno.

Basilea, 4. Comunican de Berlín que el Príncipe Max de Baden presentará el programa del nuevo Gobierno el día 5 de octubre en el Reichstag. (Agencia Radio.)

## LOS ALIADOS

perey reciben la medalla militar.

París, 4. Los generales Guillaumat, que ha concebido y preparado la victoria de Macedonia, y Franchet d'Esperey, que la ha realizado, han recibido la más alta recompensa que pueden ambicionar los generales en jefe.

El Gobierno ha concedido a ambos la medalla militar.

La concesión del general Guillaumat recuerda que se ha distinguido en todos los mandos que le han sido confiados, y añade:

«Habiendo ejercido el mando en jefe de los ejércitos aliados de Oriente, ha concebido y preparado con notable comprensión de la situación un plan de ofensiva cuya ejecución ha obligado rápidamente a los ejércitos búlgaros a solicitar un armisticio de los más gloriosos para la Entente.»

La concesión del general Franchet d'Esperey recuerda igualmente que no ha cesado de demostrar las más hermosas cualidades militares, y dice:

«Llamado al mando en jefe de los ejércitos aliados de Oriente, ha dado pruebas de iniciativa y de una energía notable al efectuar una ofensiva en los momentos más oportunos en menos de quince días. Por la maestría de su mando y su incansable actividad ha sabido imponer su voluntad a los ejércitos enemigos. Explorando en el acto su triunfo con el más feliz espíritu de decisión ha llevado a cabo las negociaciones, que han terminado con la firma de un glorioso armisticio solicitado por el enemigo, en completa derrota.» (T. S. H.)

## LA OFENSIVA ALIADA EN OCCIDENTE

Los anglobelgas siguen avanzando.

París, 4. Parte oficial belga.

El grupo de ejércitos de Flandes, bajo las órdenes de S. M. el Rey de los belgas, ha continuado sus ataques durante el día.

Las tropas francobelgas, apoyadas por los carros de asalto franceses, se han lanzado al ataque de la posición alemana al Oeste de Roulers, progresando en una profundidad de dos kilómetros y alcanzando la extremidad al Sudoeste de Ronglede, así como la carretera de Ronglede à Roulers.

Contraataques enemigos han sido rechazados. En el frente comprendido entre Dixmude y el mar, nuestros reconocimientos han penetrado en las líneas enemigas, haciendo prisioneros.

El segundo ejército británico se ha apoderado esta mañana de Armentieres.

En el centro y en la izquierda de este ejército, el enemigo opuso viva resistencia a nuestro avance.

Cuatro aviones alemanes han sido derribados por la aviación británica y un globo cautivo incendiado por el teniente Coppens, de la aviación belga. Esta es su 33.ª victoria aérea. (Agencia Radio.)

Avances parciales.

París, 4. Comunicado del medio día.

Durante la noche, en la región de San Quintín, hemos avanzado al Este de Lesdin. Al Norte y Noroeste de Reims, operaciones de detalle nos han permitido ensanchar nuestras cabezas de puente al Este del canal y mejorar nuestras posiciones en la región de Betheny.

Hemos hecho cien prisioneros.

En la Champagne las tropas francoamericanas han extendido sus posiciones al Nordeste de Plan-Monde y de la granja de Medéal. (Agencia Radio.)

Los ingleses avanzan sus líneas y cogen 4.000 prisioneros.

Londres, 4. Parte oficial inglés de la tarde.

Al final de la jornada de ayer nuestras tropas quedaron en posesión de las alturas a una milla al Nordeste de Sequehart y rechazaron contraataques enemigos en Gouy-le-Catelet.

Un segundo contraataque dirigido contra Sequehart fué también rechazado.

El número de prisioneros cogidos en las operaciones de ayer al Norte de San Quintín pasa de 4.000.

Durante la noche hubo combates locales, en los cuales llevamos la mejor parte, al Sudoeste de Beurevoir y en las cercanías del Sur de Cambrai.

Avanzamos nuestras posiciones al Nordeste de Pinoy, rechazando un ataque contra una de nuestras posiciones de Biache-Saint Vaast.

Al Nordeste del Scarpe realizamos progresos entre Oppy y Mericourt, y más al Norte avanzamos, llegando al ferrocarril al Este de Lens, sobre la línea general Vendin-le-Viel, Wingles, Berclau, Fournes-en-Verpes y Houplines. (Agencia Radio.)

Los alemanes confirman que los aliados ocupan Le Catelet.

Nauen, 4. Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero Rupprecht.—El enemigo atacó ayer con grandes contingentes entre Hoogde y Weselare. Penetró en nuestras líneas a ambos lados de la carretera de Staden à Weselare.

Tropas bávaras y rhenanas hicieron retroceder al enemigo por medio de un contraataque dado con gran brío, cogiendo unos 100 prisioneros.

Delante de Cambrai nada nuevo que señalar.

Al Sur de Aubreuil y cerca de Merville hicimos 70 prisioneros a raíz de combates parciales.

Grupo von Boehm.—En el frente comprendido entre Le Catelet y al Norte de San Quintín, los ingleses probaron de nuevo perforar nuestro frente. Después del primer asalto, el adversario logró posesionarse de Le Catelet, llegar hasta Beurevoir y Mont Brehain y penetrar en Sequehart.

A ambos lados de Le Catelet echamos al enemigo más allá de sus posiciones iniciales.

Se distinguieron en dichos combates, especialmente, partes del regimiento de infantería núm. 90 y núm. 27, bajo el mando del capitán von Angenge y del primer teniente Steuner, así como las baterías del segundo regimiento de artillería de campaña de la Guardia y de regimiento de artillería de campaña número 208.

Volvíamos a recuperar Beurevoir.

Un ataque dado por batallones sajones, rhenanos y de Lorena tuvieron por efecto hacernos recuperar Mont-Brehain.

Después de un combate de grandes alternativas, Sequehart quedó en manos del enemigo. Al atardecer, y después de un fuerte fuego de artillería, el enemigo lanzó varios ataques al Sur de San Quintín, los cuales se malograron ante nuestras líneas.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—También ayer duraron violentos combates de vanguardia en la cresta y las pendientes del Camino de las Damas. Rechazamos un fuerte ataque, dado por tropas italianas. Nuestras

tropas se encuentran en contacto con el enemigo en todo el sector del frente del canal, al Noroeste de Reims. En la Champagne los franceses atacaron, valiéndose en parte de tropas de refresco francesas y americanas, y consistentes de varias divisiones, en un ancho frente, entre el Suipe y el Aisne. Regimientos de Westfalia y cazadores, que están luchando desde el principio de la batalla al Este de Suipe y cerca de Saint Etienne-Py, rechazaron también ayer, y de nuevo, todos los ataques enemigos, cogiendo al mismo tiempo más de cien prisioneros.

El enemigo logró, al Norte de Somme-Py, poner pie en la cresta situada entre Saint Etienne y Somme-Py, el monte Blanco y la altura de Medea. Por medio de un contraataque rechazamos al enemigo más allá de dichas alturas, y aniquilamos pequeños nidos franceses.

En el frente situado entre Orteil y el Aisne se estrellaron los ataques enemigos ante nuestras líneas.

Al Sur de Liry, al Este de Monthois, se libraron combates de una violencia extraordinaria. El enemigo fué rechazado completamente por nuestros regimientos de la Guardia y por batallones de tropas de Pomerania, del Rhin y de Baviera.

Junto con ingenieros bávaros, volvíamos a recuperar el pueblo de Challange, donde el enemigo había logrado penetrar. También al atardecer el enemigo lanzó repetidos ataques, que se malograron.

Rechazamos ataques parciales y locales del enemigo entre el Aisne y el bosque de las Argonas. (T. S. H.)

La evacuación de Bélgica.

Londres, 4. El corresponsal del «Daily Mail» en La Haya dice que los alemanes están preparando la evacuación de gran parte de Bélgica, y también se dice que retiran submarinos y máquinas de reparación de Ostende. (T. S. H.)

## ABDICACION DEL REY

El Príncipe Boris, Rey de los búlgaros.

Sofía, 4. (Via Viena.) El Rey Fernando abdicó ayer en favor del Príncipe heredero Boris. (T. S. H.)

## LA PAZ SEPARADA

Repente en Rumania la rendición de Bulgaria.

Berna, 3. La lectura de los periódicos alemanes y austriacos, y las informaciones que proceden de fuente autorizada, demuestran que es muy crítica la situación de Rumania y que han repercutido profundamente en las masas las noticias de las victorias de los aliados en Francia, Palestina y sobre todo en Macedonia.

Se dice que ha habido manifestaciones en Jassy, Plochii, Kichinef y aun en Bucarest, y que los manifestantes pidieron la movilización general.

En Plochii, el pueblo ha maltratado a un grupo de oficiales alemanes en la plaza de la Independencia.

En Moldavia, la agitación llega al último extremo.

Los soldados y ex soldados desmovilizados han pedido al Gobierno que vuelva a ocupar la Dobrudja.

Las autoridades alemanas acusan de debilidad al Gobierno de Marghiloman, y se asegura que el mando alemán ha pedido el envío urgente de refuerzos. (Agencia Radio.)

El Gobierno inglés no ha recibido proposiciones de Turquía.

Londres, 3. El Gobierno británico no ha recibido ninguna confirmación de la noticia según la cual Turquía ha hecho gestiones para proponer un armisticio.

El Gobierno no concede crédito a la declaración en este sentido se ha recibido de Suiza. (Agencia Radio.)

Comunicaciones telegráficas restablecidas.

Londres, 3. Según dice la Pall Mall Gazette, se han restablecido las comunicaciones telegráficas entre Sofía e Inglaterra.

Una casa de comercio de Londres ha recibido un telegrama de su corresponsal en Sofía. (Agencia Radio.)

Para los centrales no hay armisticio.

Basilea, 4. Una nota oficiosa de Viena declara que para los imperios centrales no existe armisticio alguno.

Las operaciones continuarán su curso en Albania, donde Austria no permitirá que se establezcan tropas italianas. (Agencia Radio.)

## ACONTECIMIENTOS

## EN EL MAR

Hundimiento de un cañonero inglés.

Londres, 3. (Oficial.) Un cañonero británico ha sido hundido el 30 de septiembre a consecuencia de una colisión con un navío mercante.

Faltan un oficial y 52 hombres. (Agencia Radio.)

## BARCO HUNDIDO

Tripulación perecida.

Bilbao, 4.—Se ha hundido el vapor Mercedes, de la matrícula de Bilbao, pereciendo, menos dos, todos los tripulantes. Se ignoran más detalles.

## La conquista de Palestina

Los judíos en la guerra.

Con la conquista total de Palestina por las tropas victoriosas del general Allenby queda provisionamente cumplido el ensueño sionista, cuyo cumplimiento definitivo depende ahora tan sólo de la sinceridad de los aliados, depositarios interinos de esa tierra sagrada. Los voluntarios judíos que forman en las filas del generalísimo británico han debido de sentir la emoción inefable de tomar posesión de la patria libertada, en nombre de los miles y miles de compatriotas esparcidos por todo el Mundo, que seguían con el corazón trémulo de ansiedad las épicas líneas de su gesta. Estos voluntarios, cuyo heroísmo ha sido citado en el orden del día de general inglés, representaron la presencia del pueblo israelita en el acto histórico de la liberación de su tierra sagrada, cuya posesión han sellado con su sangre y reivindicado con el título más auténtico; y al hacerlo así, han coronado con el lauro marcial la cívica epopeya que sus compatriotas vienen realizando oscuramente, con la actividad de los enjambres melíficos, sobre esa eterna tierra prometida.

Porque antes que ellos, con la sangre y la virtud militar, las pacíficas colonias hebreas que a Palestina llevó la voz profética de Herzl, habían realizado la conquista laboriosa de aquellos campos yermos, por el arado y la semilla. Los rasgos de esta epopeya pacífica halláanse recogidos en un folleto del escritor ruso Tolkovski, cuya lectura nos pone frente a esa terrible y divina tenacidad que constituye el secreto de la supervivencia de una raza que hace tanto tiempo dejó de existir como nación. Porque esas colonias, venidas allí desde los cuatro puntos cardinales de su dispersión, se aplicaron a la tarea acérrima de rehacer una tierra que la barbarie y el abandono habían convertido en un yermo estéril, cuyo *genius loci* era la fiebre de las ciénagas; y la limpiar y embellecieron como a una túnica delustrada; y desecaron sus charcas pestíferas, como las aguas amargas de que habla la Escritura; y la sembraron y florecieron; y, ahondando amorosamente en sus entrañas, descubrieron en ella nuevamente los ríos de leche y miel con que en otro tiempo calmó la sed y el hambre de su Exodo; y plantaron en ella la vid, la vid sagrada que alegra el alma de los viejos; y el manzano, cuyo fruto en ciernes coge el amor precoz; y la hicieron suya por los óbitos múltiples de los sacrificados a la fiebre; y la defendieron contra los mercederos que la cercaban, entre las sombras nocturnas, armando para ello como los fuertes que defendían el tálamo de Salomón, y trocándose de labradores en guerreros, para librar la obra del día de los ataques de la noche. Y al mismo tiempo que las cereales simientes, arrojaban en ella otros gérmenes más espirituales, y según iban trazando el surco agrícola, echaban los cimientos de templos y academias para que la obra de restauración semejase en un todo a la destruida labor antigua y la nueva Palestina naciese con el mismo semblante de la antigua patria. Así hicieron en Jerusalén, y en Jafa, y en Tiberíades; y mientras en Richon-le-Zion fundaban una granja agrícola, en Jerusalén fundaban una Universidad que ya tiene su historia, y en Jafa una Academia Politécnica donde se enseña todo el saber moderno. Y al par que florecían las silvas agrestes, florecían las silvas literarias, en hojas de arte y cultura, tituladas auguralmente *Sábado* y *Victoria*; y el antiguo hebreo, revivido en la vida cotidiana, se alzaba nuevamente a la viva dignidad literaria y conocía un renacimiento, y lo que pudiéramos llamar su *modernismo*, en los cantos de los nuevos poetas, que ya se apartaban de la tradición clásica para expresar en un idioma rejuvenecido anhelos y matices modernos.

La marcial conquista no ha hecho sino confirmar los títulos posesorios de la mano laboriosa y del espíritu y poner la espada del supremo destino en ese mediador providencial que, según la trama divina de la hebrea historia, ha de aparecer en los instantes trágicos de su vida, para evitar al pueblo hebreo la mancha de la sangre. Pero aun en la gesta heroica, Israel ha tenido ahora su participación directa con la presencia de esos voluntarios que, sobre la tierra madre de la raza, han dado una significación central al sacrificio reiterado y disperso de los hermanos suyos que a millares sucumben, de la bélica herida, en los otros campos de batalla, y en ella han vinculado todas las opciones de ese sacrificio y todo el valor mérito de la sangría profusa. Toda esa sangre vertida acá y allá, en el vasto horizonte de la guerra, ahora se recoge sobre la sacra tierra de Palestina y la sálica toda como una gran ara, y en ella adquiere todo su sentido de inmolación patriótica; y en ella quedará, imborrable recuerdo, genésica esencia, uniéndose en los campos de muerte con la antigua sangre macabea y confirmando, con el mejor testimonio y el título más auténtico, el derecho de una raza heroica a vivir como nación y a abrir ampliamente, en el aire, su gran bandera rasgada, en que el valor ha puesto su emblema más auténtico.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## EL ASUNTO DEL DIA

### Consecuencia de las jubilaciones

Un lector nos hace desde Barcelona una advertencia que bien merece ser tomada en consideración.

Con motivo de la ley de jubilaciones, el Instituto general y técnico de la capital catalana tendrá este año diez y seis asignaturas explicadas por auxiliares.

Estos auxiliares, profesores a quienes nadie puede negar competencia y buena voluntad, que poseen la licenciatura o el doctorado en las Secciones de Letras o Ciencias, no estarán especializados, indudablemente, para la explicación de esta ó la otra asignatura, teniendo á veces que encargarse de más de una.

El Instituto general y técnico de Barcelona es uno de los más importantes, si no el más importante de España, ya que allí sólo hay uno, mientras Madrid tiene dos y doble número de cátedráticos.

Es de sentido común que cuando se pensó en las jubilaciones debió pensarse también en la pronta sustitución de los jubilados, si no era posible de momento por oposición, mediante concurso que llevase al Instituto de Barcelona profesores idóneos, dignos de la fama de que goza aquel centro de enseñanza.

Si no se ha hecho debe hacerse pronto. Hay que evitar que en un Instituto de tanta importancia queden durante este curso nada menos que diez y seis asignaturas en manos de auxiliares, que tendrán, repetimos, la mejor voluntad y las más altas dotes intelectuales; pero esto no basta.

## HACE MEDIO SIGLO

Día 5 de octubre de 1868.—Nada de particular nos dicen las correspondencias de Puerto Rico que hoy recibimos y que alcanzan al 3 de septiembre.

La salud pública era buena. La autoridad superior procuraba con sus disposiciones aminorar el mal estado del país desde que los últimos terremotos ocasionaron pérdidas considerables.

Había llegado á Puerto Rico la compañía dramática que dirige el Sr. Segarra. (De La Correspondencia de España.)

## LA SITUACION SANITARIA

### EN SAN SEBASTIAN

La Casa-Cuna.—Loche para los pobres. San Sebastián, 4.—La Diputación, en la reunión celebrada ayer, acordó prohibir la visita en la Casa Cuna para evitar el contagio, por reinar en ella excelente salud. Además se dispuso que se desinfecten todas las dependencias de la Diputación y suspender la fabricación de manteca en la Granja Freytero, poniendo á disposición del alcalde de 400 á 500 litros de leche para su distribución entre las familias necesitadas.

Un donativo de la Reina Victoria. La Reina doña Victoria ha enviado al alcalde 2.000 pesetas para la suscripción á beneficio de los pobres enfermos.

El vizconde de Eza ha enviado 1.000 con igual destino.

### EN FERROL

Marino alemán atacado de gripe. Ferrol, 4.—Gravemente atacado de gripe, ingresó en el hospital de Marina el comandante del submarino alemán B. 23, M. Kinklesman.

### EN BILBAO

En los pueblos.—El servicio de desinfección. Bilbao, 4.—El estado sanitario empeora en los pueblos. El alcalde de Sopuerta ha pedido al gobernador el envío de médicos por no ser suficiente el titular para las necesidades sanitarias. El gobernador ha enviado á Sopuerta al doctor Linedo, que había ofrecido sus servicios.

El alcalde de Bilbao ha dividido en dos brigadas el personal del Cuerpo de desinfección, encargando á una del servicio á domicilio y á la otra la desinfección de los cafés, bares, tabernas y demás centros de reunión.

### EN LOGROÑO

Sigue la epidemia. Logroño, 4.—La enfermedad gripal continúa sus progresos en los pueblos. En la capital sigue con carácter benigno. Se han clausurado las clases en todos los centros docentes.

### EN PAMPLONA

El jefe provincial de los carlistas.—En la capital y en los pueblos.—Fiestas suspendidas.

Pamplona, 4.—En Estella se han celebrado funerales en sufragio del alma de D. Nicolás Lebreira, jefe provincial del partido carlista, que ha fallecido á consecuencia de la gripe. Aumentan considerablemente en esta capital los casos de gripe.

En los pueblos presenta la epidemia mejores caracteres. El gobernador ha suspendido las fiestas en algunos pueblos de la provincia.

### EN VALLADOLID

La salud pública mejora.—Ator fallecido.—Tres portugueses en la miseria. Valladolid, 4.—El gobernador y el inspector de Sanidad han inspeccionado los servicios sanitarios en Medina del Campo y Olmedo.

En la capital la epidemia no aumenta; pero siguen registrándose casos con los caracteres graves de días pasados.

Hoy falleció el artista Sr. Soriano, de la compañía Casals, que actuaba en el teatro de Lope de Vega. Como hay varios artistas enfermos, se ha suspendido definitivamente la temporada.

### EN BAZA

Extensión de la epidemia. Según informes que nos facilita D. Salustiano Martínez Villalobos, vecino de Baza, en aquella ciudad la epidemia se ha desarrollado con bastante extensión.

Gracias al celo del gobernador civil señor Pérez Calvo; del alcalde de la ciudad D. Manuel G. García, que de su bolsillo particular sufragó muchos gastos, y de los médicos de la población, de los que uno ha caído enfermo, la epidemia es contenida en lo posible.

Dichas personas son acreedoras á una recompensa, y es preciso que el Gobierno mande recursos para atender á las exigencias de la contención del mal.

El Sr. Pérez Calvo envió desde Granada seis médicos, que se repartieron por el término municipal, llevando el material correspondiente; como primera medida, procedieron á desinfectar el pueblo y los cortijos, donde la enfermedad arraiga.

El alcalde, Sr. García, pidió al pueblo de Benamaurel gran cantidad de azúcar, que está dando excelente resultado.

El juez de instrucción, el municipal, la Guardia Civil y los socios del Casino, sin distinción, rivalizan en prestar auxilio á los epidemiados.

### EN LEON

León, 4.—El estado sanitario de la provincia es satisfactorio en general, excepto en La Bañeza, donde hay 400 atacados.

Los dos médicos que hay en el pueblo y el alcalde se encuentran enfermos. El gobernador civil, el inspector de Sanidad y el subdelegado de Medicina estuvieron en La Bañeza, ordenando el cierre de escuelas y la supresión de los mercados, adonde concurrían portugueses.

Créese que el contagio procede de Benavente, donde hay un gran foco de infección. Ahora comienza á manifestarse la epidemia en Villafranca.

### EN BARCELONA

La frontera se cierra. Barcelona, 4.—Comunican de Puigcerdá que empieza á decrecer la epidemia, habiéndose registrado desde el 5 de septiembre 387 invasiones, con 57 defunciones.

Hoy se ha cerrado la frontera, no habiendo ningún enfermo entre los pasajeros llegados.

### La epidemia decrece.

Barcelona, 4.—La epidemia de gripe, según noticias, decrece en la provincia, y también en la capital. Esto no obstante, se registran bastantes defunciones, la mayoría de muchachos jóvenes y ancianos que pasan de los setenta años.

## TOROS EN SORIA

### ¡Cómo serán los toros...!

Soria, 4.—La Empresa de la plaza de toros ha publicado un aviso en el que dice que el público que después de ver los toros no esté conforme con el ganado, podrá devolver los billetes.

Cuando la Empresa publica este aviso, ¡cómo serán los toros...! La llegada de Joselito ha contribuido mucho á aumentar la animación. Seguramente habrá un llenazo. El día está frío.

### La corrida.

Soria, 4.—Se celebra la corrida con un lleno.

### PRIMERO

De escaso poder. Toma tres varas sin causar bajas. Flores da dos naturales; una tadeada, y otra en el cuello.

### SEGUNDO

Pequeñísimo. Toma tres varas, sin causar bajas. Joselito da pases de rodillas, y otros entre los pitones. Un pinchazo y una buena. Palmas.

### TERCERO

Chiquitito. Es una cabrita. Toma tres varas sin desmontar una vez á los picadores. Linceño da dos pinchazos y una buena.

### CUARTO

Los picadores se retiran. Otro choto. El público pide que se retiren los picadores ante lo pequeño del ganado. Gallito interviene también con el mismo objeto.

Al fin son retirados los picadores y Joselito oye palmas. Flores hace una faena sobre la izquierda por naturales y de pecho, y areña una buena. Palmas.

### QUINTO

Joselito coloca dos pares de frente y uno al sesgo colosal.

Hace una faena de rodillas y atiza media delantera. Acierta al cuarto intento de descabello.

### SEXTO

Chico y manso. Aunque no hay picadores, en vista de la mansedumbre del toro se le condena á fuego. Linceño da varios pinchazos y una tadeada, descabellando al segundo golpe.

El ganado ha sido impropio de una corrida soria.

## CRISIS INDUSTRIAL

### Subsistencias y transportes

#### EN VALENCIA

##### La huelga de camareros.

Valencia, 4.—A las once de la noche reunieron los camareros de café, adoptando una resolución definitiva sobre la contestación á las ofertas de los patronos.

El Comité de huelga estuvo en el Ateneo Mercantil con la Comisión de patronos, terminando la reunión á la una de la madrugada.

Parece que no existen grandes dificultades para la aceptación por los obreros de un aumento de 10 por 100 en los jornales actuales, con lo que quedarían los camareros de café con un jornal de seis reales, y los de bar y cuatró, con un mínimo de 25 pesetas al mes.

Los patronos insisten en no tratar de la admisión de los huelguistas con las Sociedades, sino directamente con el personal respectivo. Hoy volverán á reunirse los camareros.

#### EN PAMPLONA

Pamplona, 4.—Hoy ha comenzado á regir la tasa de la leche, que se vende á sesenta céntimos el litro.

Se observa alguna resistencia en los vendedores.

El gobernador ha anunciado la llegada próxima de gran cantidad de huevos, dirigida al Ayuntamiento, que los facilitará más baratos, pues se venden á 17 y 18 reales docena, motivando este abuso grandes protestas.

#### EN BILBAO

##### El impuesto de los vinos.

Bilbao, 4.—Representantes de siete pueblos ribereños de la ría han visitado al presidente de la Diputación, anunciándole que, en vista de haberse hecho caso omiso de sus advertencias sobre los presupuestos de los Ayuntamientos, que gravan excesivamente el impuesto sobre los vinos, acudirán al Tribunal Contencioso-administrativo.

#### EN CORDOBA

Asamblea nacional de la Federación Gremial Española. Córdoba, 4.—Se ha celebrado la segunda sesión ordinaria de la Asamblea nacional de la Federación Gremial Española, presidiendo el Sr. Marraco.

Se habló de la creación de los Sindicatos mercantiles é industriales, cuyo proyecto adolece de defectos y precisa modificaciones en el sentido de separar de las Juntas de Subsistencias los elementos burocráticos.

Los representantes de los hoteles de Sevilla presentaron un escrito pidiendo la regularización de la adquisición y aprovisionamiento de carbones, escrito que la Asamblea hizo suyo.

El Sr. Fernández Arenas declaróse contrario á que intervenga el personal burocrático en las Juntas de Subsistencias, y el Sr. Frado, representante de Valencia, censuró á la Junta de Subsistencias de aquella capital por perjudicar grandemente con sus acuerdos los intereses del comercio.

El Sr. Salinas, representante del gremio de vinos de Córdoba, dijo que este Gobierno está incapacitado para gobernar por desconocer las materias de que trata é ignorar las necesidades del país.

Se aprobó una proposición del Sr. Moro, representante de Cádiz, sobre la regularización del tráfico marítimo, y otra del señor Callejo, de Sevilla, relacionada con la distribución de carbón á los pequeños industriales.

Hablaron después algunos representantes del comercio de Nerva y Huelva, censurando el proceder de la Compañía minera de Riotinto contra los comerciantes de aquella zona, acordando la Asamblea hacer suyas las quejas, telegrafiar al Gobierno y al embajador inglés, protestando de ello.

El Sr. Marraco ofreció tratar el asunto en el Parlamento.

El Sr. Bonet, representante de Barcelona, habló sobre el proyecto de ley de reformas en el reglamento de la contribución industrial. Mañana seguirá la discusión acerca del dictamen referente al arrendamiento de fincas destinadas á la industria.

A las siete de la tarde se celebrará la sesión de clausura, con asistencia de las autoridades, y á las ocho el banquete, al que concurrirán todas las representaciones. En el teatro Principal se celebrará á las diez una función de gala en honor de los asambleístas.

#### Los obreros del campo.

Córdoba, 4.—Continúan las huelgas de los obreros del campo en Castro del Río, Fernán Núñez y Nueva Carteya.

Se han enviado fuerzas de la benemérita, por temerse alteraciones de orden público.

#### EN MALAGA

##### Los ferroviarios y el gobernador.

Malaga, 4.—Apenas llegó el gobernador, convocó á los ferroviarios con objeto de buscar una fórmula de arreglo entre éstos y la Compañía mediante mutuas concesiones.

#### EN BARCELONA

##### Huelga en Sabadell.

Barcelona, 4.—Telegrafían de Sabadell haberse declarado en huelga en aquella población los obreros zapateros.

##### Después de una huelga.

Barcelona, 4.—Terminada la huelga de los obreros panaderos, los patronos han acordado reanudar el domingo la distribución del pan á domicilio y abrir una suscripción en favor de las familias de los obreros asesinados durante la huelga, procurar la mejora de los jornales y admitir á cuantos huelguistas puedan ocupar.

En vista de la terminación, se han retirado

de las tahonas los soldados que elaboraban el pan.

#### Conflictos obreros.

Barcelona, 4.—A última hora de la noche, la Policía se personó en el local del Sindicato de elaborar maderas, situado en la calle de San Pablo, con objeto de realizar un registro por orden del juez que instruye la causa por explosión de un petardo en un taller de la calle de Amalia, de que dimos cuenta ayer.

La Policía recogió varios documentos y procedió á la detención de la Junta directiva, que estaba reunida.

Fueron detenidos el presidente, el vicepresidente, el secretario, el vicesecretario, el tesorero, el contador y seis vocales. También fueron detenidos el conserje del local y un sujeto que allí se hallaba, y que protestó de la medida. Todos pasaron á la Delegación, y de allí al Juzgado de guardia, quedando incommunicados.

Según noticias, con motivo del mismo atentado se han verificado otras detenciones.

Se ha solucionado el conflicto del boicot declarado por los albañiles á la Sociedad Pavimentos y Construcciones, del Sr. Miró y Trepat.

La Sociedad reconoce al Sindicato y autoriza la presencia de un delegado del mismo en todas las obras á su cargo.

Serán admitidos todos los huelguistas y no se podrá despedir á ningún obrero sin motivo justificado, que se expresará al delegado del Sindicato.

El patrono ha reconocido también en Sabadell al Sindicato, y ha concedido la jornada de ocho horas á la brigada que tiene allí. Se reanudará el trabajo en todas las obras el lunes.

Los partidarios de Igualada han presentado á sus patronos unas nuevas bases de trabajo, pidiendo el aumento de una peseta diaria y otras mejoras.

Según huelga de Manresa, se han declarado en huelga los obreros del taller del Sr. Cortés, en número de sesenta, por no haberse aceptado sus peticiones de aumento de jornal.

De Sabadell dicen que se han declarado en huelga los aprestadores de la fábrica del Sr. Grau, por negarse á trabajar unas piezas procedentes de Tarrasa.

#### Llegada de trigo.

Hoy es esperado un vapor con 5.500 toneladas de trigo.

El vapor Emilia Pérez descargó ayer 3.200 toneladas. De éstas, 1.700 han sido enviadas á Valencia, en compensación de las que aquí descargó otro vapor y que estaban destinadas á aquella ciudad.

#### LAMPARA

NITROGENO 1/2 VATIO  
Fábrica, Cortes, 397. — BARCELONA.

#### ANDALUCIA

##### Viajes de autoridades.

Málaga, 4.—Ayer marchó á Sevilla el capitán general de la región.

En el expreso ha regresado el gobernador, acompañado de su esposa é hija.

El recibimiento fue muy entusiasta, señalándose un nutrido grupo de la clase obrera, que prorumpió en vivas al gobernador honrado.

El gobernador se posesionó de su destino inmediatamente.

Para las víctimas de la catástrofe.—Informe de un técnico.—Responsabilidades.

Málaga, 4.—Los ferroviarios acordaron anoche unirse á los albañiles para la manifestación que se proponen realizar el domingo para protestar contra la catástrofe de la fábrica de perfumes.

Se hará una cuestión callejera con destino á las familias de las víctimas.

El arquitecto ha informado ante el juez acerca del hundimiento, deduciendo de su informe cargos relativos á la mala calidad de los materiales y al poco esmero en la ejecución de las obras contra el ingeniero y el maestro de obras, que se hallan procesados y en libertad provisional.

#### El Sr. Boente.

Sevilla, 4.—Hoy tomó posesión el nuevo gobernador, Sr. Boente.

#### Torero convaleciente.

Marchó en el expreso el diestro Casielles, convaleciente de la herida que recibió aquí.

Toreará en Oviedo el día 13, y probablemente volverá á presentarse en Sevilla los días 17 y 20.

La Empresa de Zaragoza lo ofrece 4.000 pesetas por matar un moribundo.

#### Accidente de caza.

En el término de Lebrija se hallaba cazando conejos Francisco González, de cincuenta años, auxiliado por un perro, en la boca de una madriguera.

Dejó un instante la escopeta sobre una mata, y saltando el perro sobre el arma, hubo ésta de dispararse, con tan mala suerte, que el cazador resultó muerto.

#### Una gran cruz.

Cádiz, 4.—Le ha sido concedida la gran cruz de Isabel la Católica al prestigioso ex diputado D. Juan Galberto Peman. Le ha regalado las insignias su tío el cardenal Spínola.

#### Nuevo obispo.

Cádiz, 4.—Representaciones del Cabildo de la catedral, del Ayuntamiento y de otras Corporaciones, irán á Córdoba el día 20 para asistir á la consagración del nuevo obispo de Cádiz, D. Marcial López Criado, ilustre párroco de aquella catedral, nombrado académico de la Real Academia Hispánica.

## AVISOS UTILES

### COMPANIA TRASATLANTICA

El vapor «ALFONSO XIII» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, de Bilbao el día 6 del próximo octubre, de Santander, el 8; de Gijón, el 9, y el 11, de Coruña, para la Habana, regresando por Nueva York.

**HARINA 50 años de ÉXITO**  
**LACTEADA de ÉXITO**  
**NESTLÉ**  
ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS  
Pídale en todas las Droguerías y Farmacias

LOS MEJORES CAFES son los que vende la Casa Turpinamba.—Montera, 21 dupdo., y Espoz y Minn, 3.—Teléfono 1.148.

SIDRA VERETERRA Y CANGAS  
Preferida por cuantos la conocen.

Tos garganta. Pastillas Caldero, Ptas. 1,50.

SIERRA  
compramos, con preferencia de carro para serrar troncos.  
S. A. La Vascongada.  
Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

#### ARAGON

##### La Fiesta de la Raza.

Zaragoza, 4.—Se ha reunido la Juventud hispanoamericana, acordando celebrar con varios actos la Fiesta de la Raza.

Se verificará una manifestación con las banderas de las Repúblicas americanas, á la que asistirán los centros docentes y las Corporaciones y entidades oficiales.

#### CATALUNA

##### Los radicales.

Barcelona, 4.—El Sr. Lerroux ha convocado para esta noche á la Junta municipal para constituir la con arreglo á las nuevas bases del partido radical.

Cuando haya oportunidad se propone el Sr. Lerroux dar una conferencia política en un gran local, para fijar la actuación del partido radical.

##### Los viticultores.

La Unión de Viticultores de Cataluña ha enviado una exposición al Presidente del Consejo de ministros, protestando del decreto que autoriza á los Ayuntamientos para imponer un arbitrio de cinco céntimos de peseta por litro de vino. En la exposición se dice que el gravamen es inoportuno, ilegal y antieconómico.

#### VASCONGADAS

##### Contra un reglamento.

Bilbao, 4.—En Berri se reunieron en junta general los Ayuntamientos, acordando dirigir un escrito, que se ha presentado hoy al presidente de la Diputación, protestando contra el reglamento sobre nombramiento de titular.

Pretenden que es un atentado contra la autonomía, y es derecho de los pueblos nombrarlo, por ser un empleado del Municipio.

Añaden que harán los nombramientos sin tener en cuenta para nada el reglamento.

##### Los maestros.

Bilbao, 4.—Entre los maestros nacionales ha producido muy buen efecto la actitud del ministro de Instrucción pública con motivo del aumento de sueldo.

Los maestros se proponen celebrar una reunión para tratar del asunto y adoptar acuerdos energéticos, atendiendo á que no hay razón para haber accedido á las demandas de otros funcionarios y no atender al mínimo de 1.500 pesetas para los maestros, cuando cualquier ordenanza de Hacienda disfruta de sueldo mayor.

##### Carreras de caballos.

San Sebastián, 4.—El hipódromo estuvo ayer muy animado.

El caballo *Oppel XIII*, del barón de Velasco, ganó el primer premio, de 2.000 pesetas, en la primera carrera. El segundo, de 500, *Stock*, de Comunch. El ganador no fue reclamado.

En la carrera del premio Laredo ganó el primer premio, de 2.200 pesetas, *Ciriza Gant*, de Capellenbarat; el segundo, de 200, *Ovata*, de Eknyayan, y el tercero, de 100, *Britomartes*, de Cerf.

En la carrera *Criterium*, final, de 10.000 pesetas, llegó el primero *Markinsky*, de Vandenberg; el segundo, de 1.500 pesetas *Lerion*, de Lichon; y el tercero, de 500 pesetas, *Arzadán*.

# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## Los proyectos de Alba

El ministro de Instrucción pública de-  
jente, como es natural, con todo empeño  
sus reformas de la enseñanza.

¿Cuáles son sus proyectos? En una  
entrevista ha declarado lo siguiente:

«Habrían de reflejarse, no sólo en el presu-  
puesto, sino en una ley de cultura popular y  
en otras leyes complementarias. Creación de  
20.000 escuelas nuevas; es decir, de 20.000  
plazas de maestro, el mínimo de las indis-  
pensables, merced á un esfuerzo escalonado  
en ocho años. Construcción y adaptación de  
edificios escolares, sencillos, sanos, baratos.  
Elevación de los sueldos de los maestros,  
fijando como sueldo mínimo el de 1.500 pesetas,  
inferior todavía al que cobran los maes-  
tros fuera de España y al que cobran los otros  
funcionarios en España. Difusión de bibliote-  
cas populares; reforma de las Escuelas Nor-  
males y de la Inspección; cursos de amplia-  
ción y perfeccionamiento para los maestros  
actuales; reforma práctica de las enseñanzas  
técnicas; ensayo de las nuevas orientaciones  
pedagógicas: una obra, en suma, de conjun-  
to, que abarcaba todo el problema vivo de la  
enseñanza en España, desde la escuela de  
párvulos transformada hasta la Universidad,  
hecha, en cierta medida, autónoma.

Y los que llevados de nuestra devoción á  
estos temas, habíamos estudiado un poco los  
planes del actual ministro, teníamos la im-  
presión de que no se trataba simplemente de  
una gran arquitectura legislativa sobre el pa-  
pel, sino que, por el contrario, se buscaba en  
cada caso la mejora real posible, mayor ó me-  
nor, pero siempre interna, seria, eficaz. Pare-  
cía que por primera vez se llevaba honrada-  
mente á la gubernación del Estado todo el  
problema inaplazable de nuestra instrucción  
pública.»

Tiene razón el ministro de Instrucción  
pública, y en esa campaña en favor de una  
reforma y de una extensión de la  
enseñanza le acompañan las simpatías de la  
opinión española.

Esa obra de intensificación de la cultura  
es ya inaplazable. La famosa frase  
de Costa es ya un programa de renova-  
ción nacional.

## BOLETIN RELIGIOSO PARA MAÑANA

Domingo 6 de octubre de 1918.

**Santos del día.**—Santos Bruno, fundador, y  
Magno, obispo, confesores; Román, obispo;  
Marcelo, Casto, Emilio y Saturnino, márti-  
res; Santas Fe, virgen, y Erótides, mártires,  
y María Francisca de las Cinco Llagas,  
virgen.

La misa y oficio son de la dominica, con  
dijo semidoble y color verde.

**Cultos.**—Se gana el jubileo de Cuarenta  
Horas en la parroquia de San Andrés, y con-  
tinúa la novena á Nuestra Señora del Pilar;  
á las ocho, exposición de S. D. M.; á las diez,  
misa solemne, y por la tarde, á las seis y  
media, la novena, predicando D. Mariano  
Benedicto, y procesión de reserva.

En la catedral, á las nueve y media, misa  
convencional.

En las parroquias, á las diez, con explica-  
ción del Santo Evangelio.

En la Capilla Real, á las once.

En la Encarnación, á las diez.

En la iglesia del Sagrado Corazón y San  
Francisco de Borja, á las ocho, misa de co-  
munion para la guardia de honor, y por la  
tarde, á las seis, ejercicios, predicando el pa-  
dre Rubio.

En las Religiosas vallecas termina la no-  
vena á Nuestra Señora de los Peligros; á las  
siete, misa de comunión; á las diez y media,  
la solemne, y por la tarde, á las seis y media,  
el ejercicio, predicando el Sr. Estebanell.

En el oratorio del Olivar da principio la  
octava al Santísimo Sacramento; á las diez,  
misa solemne, y por la tarde, á las seis, ex-  
posición de S. D. M., rosario, sermón por el  
padre Jesús Morán, dominico; octava, motetes  
y reserva. Puede ganarse jubileo plení-  
simo.

En la Buena Dicha continúa la novena á  
Nuestra Señora de la Merced; á las diez, misa  
cantada, y por la tarde, á las seis, la no-  
vena, predicando el padre Eusebio Sacristán.

En San Marcos continúa la novena á Nue-  
stra Señora del Pilar, á las cinco de la tarde,  
y predica el Sr. Sanz de Diego.

En El Salvador y San Nicolás, ídem íd., á  
las cinco y media, predicando D. Angel Lá-  
zaro.

En el santuario del Perpetuo Socorro, ídem  
ídem, á las seis y media, y predica el padre  
Pardo.

En Santa Catalina de Sena continúa la no-  
vena á Nuestra Señora del Rosario; á las  
ocho, misa de comunión, á las diez la solem-  
ne, y por la tarde, á las cinco, los ejercicios,  
con rosario cantado, y procesión por la igle-  
sia. Puede ganarse jubileo plenísimo todo el  
día.

En Santo Domingo el Real, ídem íd.; á  
las ocho, misa de comunión; á las nueve y  
media la solemne, y por la tarde, á las cinco  
y media, la novena y procesión pública. Pue-  
de ganarse jubileo plenísimo todo el día.

En San Millán, ídem íd.; á las ocho, misa  
de comunión; á las diez, la solemne, con ser-  
món por D. Gregorio Alvarez; por la tarde,  
al toque de Oraciones, la novena, predicando  
el padre Fructuoso G. Bañárez.

**Ejercicio del mes del Rosario.**

En San Ignacio, á las once de la mañana;  
en los Angeles, á las cinco; en las Carboner-  
as, á las cinco y media; en San Jerónimo, á  
las cinco y media; en la iglesia Pontificia y en  
la del Sagrado Corazón y San Francisco de  
Borja, á las seis; en Santiago, á las seis y

media; en las Calatravas, Cristo de la Sa-  
lud y Mercedarias de San Fernando, á las siete,  
y en la Encarnación, á las cuatro.

**Visita de la Corte de María.**—Nuestra Se-  
ñora de Covadonga en San Luis y en su pa-  
rroquia, ó de Atocha en el Buen Suceso.

**Espíritu Santo.**—Adoración nocturna. Tur-  
no, San Isidro.

## HACE MEDIO SIGLO

Día 5 de octubre de 1868.—He aquí la alocu-  
ción que el señor duque de la Torre dirige al  
país desde la Gaceta:

«Españoles: Investido del Poder supremo  
y encargado de formar el Gobierno que ha  
de regir al país hasta que definitivamente se  
constituya, tengo la ventura y la honra de  
anunciar al pueblo de Madrid y á toda España  
que inmediatamente cumpliré el encargo que  
la patria me ha confiado.

Hombres identificados con la revolución  
compondrán el Gobierno provisional.

¡Que la paz contine, que la confianza no  
se debilite, que no se interrumpa el magní-  
fico espectáculo que ya admira la Europa!

La unión y disciplina de todo el Ejército,  
su fraternidad con el pueblo y el patriotismo  
de todos terminarán la obra revolucionaria,  
evitando igualmente el impulso de la reacción  
y el descrédito del desorden.

Madrid, 4 de octubre de 1868.—El Duque  
de la Torre.»

(De La Correspondencia de España.)

## EN LOS MINISTERIOS

### INSTRUCCION PUBLICA

**Institutos.**—El Sr. Alba ha firmado una  
real orden disponiendo que las cátedras vacan-  
tes en los Institutos generales y técnicos  
ocurridas con posterioridad al real decreto  
de 2 de mayo último se anuncian para su pro-  
visión, con arreglo á lo dispuesto en la real  
orden de 18 de junio del corriente año, y las  
que vacaron antes del citado real decreto, al  
turno que les correspondía, según previene el  
real decreto de 30 de abril de 1915.

**Escuelas de Comercio.**—Nombrando, en  
virtud de concurso previo de traslación, á  
D. Fernando Díaz de Mendoza y Serrano, ca-  
tedrático numerario de Lengua inglesa de la  
Escuela de Comercio de Sevilla, quedando  
vacante la cátedra de igual asignatura que el  
interesado desempeña en la Escuela de Palma  
de Mallorca.

**Escuelas Normales.**—Ha sido nombrado  
D. Ricardo Mancho Alastuey director de la  
Escuela Normal de Maestros de Zaragoza.

—Por la Dirección general de Primera en-  
señanza se ha dispuesto que se amplie hasta  
el día 10 del corriente el plazo para la inscrip-  
ción de matrícula oficial ordinaria en todas  
las Escuelas Normales.

—En la Escuela de Estudios superiores del  
Magisterio se ha creado la enseñanza de Pa-  
dología.

—Se nombra auxiliar gratuita de Francés  
de la Normal de Maestros de Granada á doña  
Máxima María Izquierdo Gómez.

**Primera enseñanza.**—En el expediente de  
oposiciones á ingreso en el Magisterio (maes-  
tras) celebradas en Santander se ha resuelto  
que se consideren aprobadas con plaza á las  
Sras. Ruiz y Aparicio, y que las otras diez  
opositoras hagan el ejercicio oral ante un Tri-  
bunal, constituido en pleno, de la Normal de  
Santander.

—Se anuncia á concurso especial de tras-  
lado la plaza de director de la escuela gradu-  
ada de niños de Caudete (Albacete).

### ABASTECIMIENTOS

**La Comisión aragonesa.**—La Comisión  
permanente de la Asamblea agrícola que se  
celebró recientemente en Zaragoza, acompa-  
ñada de los representantes en Cortes por toda  
la región, ha visitado al ministro de Abaste-  
cimientos para hacerle entrega de las con-  
clusiones aprobadas en la misma.

El Sr. Ventosa les manifestó que les estu-  
diaría con toda rapidez, y mientras tanto les  
rogaba que concretasen y puntualizaran en  
una ponencia sus verdaderas peticiones, nom-  
brando á este efecto una Comisión que podrá  
reunirse desde luego mañana por la tarde  
con él para introducir aquellas modificaciones  
que se estimen oportunas y tiendan á reorga-  
nizar el funcionamiento del Comité central  
harinero, estableciéndose también un nuevo  
Comité de agricultores, encargándose de ha-  
cer una gestión paralela á la que realiza el  
Comité harinero para que de acuerdo ambos  
organismos se llegue cuanto antes al aumen-  
to de la tasa del trigo, haciéndola más re-  
muneradora.

Además, este nuevo Comité se encargará  
de cooperar y fiscalizar la labor del Comité  
central harinero.

La Comisión quedó en reunirse en seguida  
para designar los tres representantes de la  
misma que han de comenzar sus trabajos y  
gestiones con el ministro de Abastecimientos.

## JUNTA DE DEFENSA

Ayer á las once se constituyó en el despacho  
del ministro de la Guerra, la ponencia de la  
Junta Nacional de Defensa, presidida por el  
Sr. Maura, y de la que forman parte, además,  
los generales Marina y Miranda, y el segundo  
jefe de Estado Mayor central del Ejército y  
secretario de la Junta, general Fernández  
Llanos.

Duró la reunión hasta después de la una,  
guardando los reunidos absoluta reserva, co-  
mo es de rigor y se practicó siempre en tales  
casos.

## LA EPIDEMIA reinante se evita desinfectando con ZOTAL

## CASA DE LA VILLA

### LA SESION DE AYER

A las once menos diez comenzó la sesión  
bajo la presidencia del alcalde interino señor  
Garrido Juaristi.

#### Orden del día.

Son aprobados sin debate casi todos los  
asuntos puestos en el orden del día, quedán-  
do sobre la mesa algunos de ellos.

#### La leche aguada.

El concejal y médico Sr. Cortés Munera  
protesta del decomiso de leche aguada verifi-  
cado días pasados por un teniente de alcal-  
de, afirmando que aun siendo aguada, ha po-  
dido aprovecharse para la fabricación de que-  
so ó para la confección de sopas para los po-  
bres.

#### El vallado de un solar.

Se queja de que de un solar de la trave-  
sia del Fúcar hayan robado parte de la valla,  
y el Sr. Garrido ofrece poner en conocimiento  
de la Dirección de Seguridad los actos in-  
morales que, según el Sr. Cortés, se cometen  
en el referido solar.

#### La Campaña de Tranvías.

El Sr. Saornil se lamenta de que la Com-  
pañía de Tranvías no haya establecido aún  
unas paralelas en la gloria de Ruiz Jiménez.

#### Los presupuestos.

Pide también que la Comisión de Presu-  
puestos presente cuanto antes el proyecto de  
presupuestos para el año próximo, á cuyo rue-  
go se une el Sr. Calzado, que declara que es  
contrario al decreto sobre las exacciones lo-  
cales, por estimarlo como intento del resta-  
blecimiento del impuesto de Consumo.

La sesión terminó á los treinta minutos de  
haber comenzado.

## FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado el decreto si-  
guiente:

**Marina.**—Disponiendo el pase á la situación  
de reserva del inspector de Sanidad de la Ar-  
mada D. Enrique Calvo.

## NOTAS PROVINCIALES

Ayer mañana ha celebrado detenida confe-  
rencia con el presidente de la Diputación, se-  
ñor Fernández Rodríguez, el decano del Cuer-  
po médico de la Beneficencia provincial, doctor  
Isla.

A esta conferencia asistió el visitador del  
Hospital Provincial, Sr. Martín Pindado.

Terminada esta conferencia, penetraron en  
el despacho presidencial los directores del  
Hospital Provincial y de San Juan de Dios,  
D. Aurelio Hidalgo y D. José Balbani, respec-  
tivamente.

En la reunión se trató de asuntos im-  
portantes relacionados con la sanidad, en  
previsión de que la viruela se propagase ó cual-  
quiera otra enfermedad que pudiera hacer su  
aparición.

Aun cuando hasta ahora no hay nada con  
fundamento que temer, parece que se ha dis-  
puesto que los pabellones sistema Docker se  
instalen en el Hospital de San Juan de Dios.

Ambos Establecimientos citados hallanse  
perfectamente atendidos por los diputados vi-  
sitadores y los directores mencionados, se-  
ñores Hidalgo y Balbani.

Se ha presentado en la casa palacio de la  
Diputación, muy restablecido de la penosa en-  
fermedad que viene padeciendo, el ilustrado  
oficial mayor de la Diputación provincial, se-  
ñor Barrio (D. Marcelino).

En la sesión que la Diputación en pleno ha  
de celebrar en la semana próxima, parece se  
acordará que la Memoria de los acuerdos  
adoptados por la Comisión provincial, forma-  
da por el secretario general de la Corpora-  
ción, Sr. Viñals, sea impresa, para el mejor  
estudio de los representantes de la Provincia.

El diputado provincial D. Daniel Borrega,  
que se hallaba bastante mejorado de la do-  
lencia que por espacio de bastantes meses le  
ha alejado de los trabajos de la Diputación,  
se halla enfermo de una afección gripal.

Desearnos su pronto restablecimiento.

El diputado Sr. López Ollas se halla muy  
mejorado de la enfermedad que ha venido pa-  
deciendo, á tal punto que puede asistir á la  
Diputación, lo cual celebramos muy sincera-  
mente.

Muy en breve llegarán á Madrid, de re-  
greso de su expedición veraniega, los diputados  
provinciales señores de la Garma, Salcedo  
Bermejillo y García Albertos.

El diputado provincial visitador del hospital  
de San Juan de Dios y decano de los dipu-  
tados provinciales de Madrid, Sr. Fernández  
Morales, se ha encargado, como siempre vien-  
do haciendo, de inspeccionar y representar á  
la Diputación en el hospital de San Juan de  
Dios, cuyos servicios fueron aplaudidos en  
diferentes ocasiones por sus compañeros de  
Corporación, de modo particular y oficial-  
mente.

El expediente para construir un sanatorio  
antituberculoso en Cerecedilla (sitio de Robre-  
gordo), ha pasado á la Diputación é ingre-  
sado á estudio en la sección de Gobernación.

Con motivo de haber entrado en funciones  
la Diputación, y cesado la Comisión provin-  
cial, han vuelto á encargarse los diputados  
que á continuación se expresan de las si-  
guientes visitas:  
Hospital Provincial.—Sres. Martín Pindado  
y Durán.

Hospital de San Juan de Dios.—Sres. Fer-  
nández Morales y Raboso.

Inclusa.—Sres. González Alberdi y López  
Ollas.

Maternidad.—Sr. Bergia.

Asilo de las Mercedes.—Sres. Borrallo.  
González Rojas.

Hospicio.—Sres. Núñez Matuñana y Rodri-  
guez Díaz.

Plaza de Toros.—Sres. Merino y Martín  
Pindado.

Manicomio de Ciempozuelos.—Sr. Fernán-  
dez Morales.

## INFORMACIONES TEATRALES

### GACETILLAS

**Comedia.**—El domingo, á las cinco y me-  
dia de la tarde, se representará el aplaudí-  
simo juguete cómico *La barba de Carrillo*.

Todas las noches, á las diez y cuarto, *La  
barba de Carrillo*.

**Teatro del Centro** (antes Odeón).—Hoy sá-  
bado, á las diez de la noche, reestreno del  
grandioso drama en cuatro actos, escrito en  
inglés por Luis N. Parkar, adaptado á la es-  
cena española por Manuel Linares Rivas y  
Federico Reparaz, *El cardenal*, con el si-  
guiente reparto:

*Claricia de Médicis*, Anita Ferrí; *Filiberto  
Chigi*, Adela Calderón; *Honorio*, Anita Na-  
dal; *Magdalena*, Matilde Llopis; *Benita*, Nie-  
ves R. Miralles; *Elisa*, Elisa Pérez Luque;  
*El cardenal Juan de Médicis*, Enrique Borrás;  
*Julián*, José G. Martín; *Bartolomé Chigi*,  
Constante Viñas; *Guido Baglioni*, Leovigildo  
Ruiz Tatay; *Andrés Strozzi*, Ramón Gatuel-  
las; *El abad de Ramsans*, José Trescolli;  
*Francisco*, Carlos Dulac; *Luis*, Máximo Fer-  
nández; *Beppo*, Alberto Romea; *Un mensa-  
jero del Papa*, Carlos Miralles; *Pedro*, José  
Tello; *Valentin*, Emilio Pereira. Cuatro sol-  
dados de la guardia. Dos hombres que acom-  
pañan á Andrés.

La acción en Roma, en 1510, durante el pa-  
pado de Julio II, y en el palacio de los Mé-  
dicis. Decorado de Mauricio Vilumara en  
los actos primero y cuarto, y de Salvador  
Alarma en el segundo y tercero.

El domingo, tarde y noche, *El cardenal*.

**Infanta Isabel.**—La compañía cómica del  
Infanta Isabel, los de la casa, que acaban de  
llegar, después de una magnífica *tournee* por  
el Norte de España, debutarán el próximo  
día 9, con la hermosa comedia de los señores  
Alvarez Quintero *Las flores*.

Esta notabilísima compañía, en la que figu-  
ran María Gámez, María Luisa Moneró, Joa-  
quina Pino, Rafaela Lasheras, Juanita Man-  
sosa, Posadas, Cachet, Jiménez, Moya, etcéte-  
ra, etc., y los Sres. Rafael Ramírez, Paco  
Alarcón, Aguilar, Maximino, Portillo, Codi-  
na, Navas, Estévez, Alaiz, Pino, etc., etcé-  
tera, actuará la temporada 1918-1919.

Los estrenos con que cuenta la Empresa  
son de las primeras firmas, teniendo fechas  
comprometidas para estrenar los Sres. Lina-  
res Rivas, Alvarez Quintero, Carlos Arni-  
ches, Muñoz Seca, Pinillos, Abati, García Al-  
varez y otros.

Como el año pasado, serán tardes aristó-  
cráticas los martes y jueves, principiando é-  
stas en el mes de noviembre.

Se despacha en Contaduría para la función  
de inauguración, miércoles 9, á las diez y  
cuarto de la noche, *Las flores*.

Se estrenará un magnífico decorado de  
Amorós y Blancas.

**Ceriantes.**—En vista del enorme éxito al-  
canzado por la compañía Vilches en la noche  
de su debut, hoy sábado volverá á ponerse en  
escena, en función de tarde, la admirable  
comedia *El eterno Don Juan*.

Por la noche se reprisará *La aventura del  
coche*, representada por primera vez en Ma-  
drid por esta compañía.

El domingo, á las cuatro y media, *Lluvia  
de hijos*; á las seis y media, *El eterno Don  
Juan*; á las diez y media, *La aventura del  
coche*.

Próximamente, estreno de la comedia de  
Bernstein *El asalto*, creación de Ernest Vil-  
ches.

Se despacha en Contaduría.

## COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de  
campo.

Pidanse precios á las oficinas de la Socie-  
dad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo  
de los Pontones, núm. 2.

## Los funcionarios administrativos del Supremo

Entre los funcionarios administrativos del  
Tribunal Supremo reina gran disgusto por la  
omisión de sus plantillas en el cuadro de las  
publicadas por el ministerio correspondiente.

Los tales funcionarios tienen un título ad-  
ministrativo, escalas hasta de jefe de Nego-  
ciando, y se hallan equiparados á los demás  
empleados civiles por expreso precepto de la  
ley Orgánica vigente en su art. 520; siéndoles  
además aplicables los beneficios de la ley de  
mejora que sólo excluye á los funcionarios de  
las carreras judicial y fiscal y personal á ellas  
afecto, especialmente mencionados, con asig-  
nación de sueldos en el proyecto de ley Or-  
gánica pendiente de discusión en las Cortes.  
(Artículo tercero del real decreto de 7 de sep-  
tiembre de 1918.)

Sabemos que el conde de Romanones es  
ajeno á aquella omisión, muy grave tratán-  
dose de una ley de auxilio, y esperamos de su  
justicia circule las órdenes oportunas á fin de  
que no queden incumplidos preceptos sobre  
los cuales ni siquiera cabría una interpretación  
arbitraria por ser categóricos á más de unifor-  
mites.

## Los maestros nacionales

Para mañana domingo está convocada una  
reunión de la Junta directiva en pleno de la  
Asociación Nacional del Magisterio Primario.  
Confía la Comisión permanente de la  
Asociación, que el Gobierno aprobará las  
propuestas de mejoras llevadas al Consejo por  
el ministro de Instrucción pública.

No conoce la Comisión permanente el pro-  
yecto del Sr. Alba; pero esperaba que satisfa-  
ría las justas aspiraciones del Magisterio, y  
sorpresa la noticia de que era rechazado  
dicho proyecto en Consejo de ministros,  
ha decidido convocar á la reunión de la Di-  
rectiva, para cuyo objeto llegarán mañana á  
Madrid los representantes de las provincias.

La Comisión permanente de la Asociación  
Nacional del Magisterio expondrá en la re-  
unión cuanto ocurra, y es probable que se  
adopten determinaciones en consonancia con  
la necesidad, que entienden apremiante, de de-  
fender el logro de aspiraciones que estiman  
justas, equitativas e inaplazables.

## MANTEQUILLA ESTILO DANES "LOS PIRINEOS" En elegantes latitas. GUERNICA (Vizcaya). BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 3	Día 4
<b>4 por 100 interior.</b>		
Serie F.....	79 25	78 75
— E.....	79 25	78 25
— D.....	79 25	78 50
— C.....	80 15	79 50
— B.....	80 20	79 75
— A.....	80	79 75
— G y H.....	80	79 50
Diferentes series.....	78 40	
Fin corriente.....		
Fin próximo.....		
<b>4 por 100 exterior (estampillado)</b>		
Serie F.....	80	89
— E.....	90	89
— D.....	90 30	89
— C.....	90 30	89 50
— B.....	90 30	89 75
— A.....	90 30	89 75
— G y H.....	92 25	92 25
Diferentes series.....		
<b>4 por 100 amortizable.</b>		
Serie F.....		87
— E.....		87
— D.....	87 50	87
— C.....	87 50	87
— B.....	87 50	87
— A.....	87 50	87
Diferentes series.....		
A plazo.....		
<b>5 por 100 amortizable.</b>		
Serie F.....		86 75
— E.....		86 75
— D.....	87	86 75
— C.....	87 20	87
— B.....	87 20	87
— A.....	87 20	87
Diferentes series.....	87 20	87
<b>Carpas provisionales 5% amortizable.</b>		
<b>Emisión de 1917.</b>		
Serie F.....	96 70	96 15
— E.....	96 70	96 15
— D.....	96 70	96 15
— C.....	96 70	96 15
— B.....	96 70	96 15</

EL MOMENTO POLITICO

La crisis es total

Desorientación.--Explicaciones de Alba.--Cambó y Maura. Maura conferencia separadamente con los ministros restantes.--Alcance de la crisis.--La huelga de Langreo.

La suspensión del Consejo de Ministros

Alrededor de las doce de ayer tarde comenzó a extenderse por Madrid el rumor de que había sido suspendido el Consejo de ministros anunciado para ayer tarde, y que era eso precisamente derivación de la cuestión política planteada por el Sr. Alba.

La suspensión se interpretaba como planteamiento con el carácter total de la crisis, aunque no tuviera el estado oficial, por las circunstancias de todos conocidos y principalmente la referente a la enfermedad del Rey.

En más de un centro oficial se dijo que había crisis total. Verdad que no fue escuchado eso de labios de ningún ministro; pero se prestaba a que fuera acogido como verosímil por el carácter de las personas a quienes se les oía hablar del asunto.

CONFIRMANDO LA SUSPENSIÓN

Las causas quedan aclaradas.

Nuestros primeros pasos fueron encaminados a la Presidencia del Consejo.

Allí encontramos, embargado por una gran preocupación, muy natural dados los lazos de amistad que le unen con el Presidente, al subsecretario de dicho departamento.

El Sr. Llanos nos manifestó que, en efecto, el Consejo de ministros fijado para ayer tarde estaba suspendido; pero que ninguna relación guardaba esa suspensión con la cuestión política.

La causa a que se debía era bien distinta. La hija del Sr. Maura se había agravado en tales términos que, a la hora en que con él estábamos, no podía asegurar si vivía.

Las noticias sobre esa agravación se tuvieron a primera hora de ayer mañana.

Se estaba constantemente al habla con el gobernador de Santander, a quien se le había encargado que, dadas las difíciles comunicaciones con Solares, montara un servicio con la Guardia Civil, que permitiera tener noticias del estado de la enferma cada dos horas cuando menos.

Las últimas noticias recibidas confirmaban que la agravación iba en aumento, habiéndose administrado a la enferma la Unión.

El Sr. Maura, cuando esta noticia se tuvo, se encontraba en el ministerio de la Guerra, adonde se había trasladado desde la estación, después de recibir a los Infantes, para asistir a la reunión de una ponencia de la Junta de Defensas del Reino.

No se sabía en esos momentos si el Presidente del Consejo decidiría salir para Solares, en vista de noticias tan desagradables.

La hija del Sr. Maura.

El Sr. Maura ha permanecido ayer tarde en su domicilio. Tenía pedido el coche para salir a las cuatro y lo hizo retirar.

Crelase que una vez terminada la reunión verificada en el ministerio de la Guerra marcharía a Solares; pero al llegar a su casa tuvo noticias del gobernador de Santander, que, sin acusar una franca mejoría en el estado de su hija doña Estefanía, permitiera alentar alguna esperanza, la cual ha ido afirmándose por noticias posteriores; pero sin que haya desaparecido la gravedad suma en que se encuentra la distinguida enferma.

En vista de tales nuevas, el Presidente del Consejo ha suspendido su viaje. A las cinco de la tarde, el conde de Romanones se hallaba en casa del Sr. Maura.

Su visita respondía a haber sido citado por el Presidente del Consejo. La conferencia de ambos se prolongó bastante tiempo.

No hay para qué decir cuánto nos satisfará que continúen acentuándose los síntomas de mejoría de la hija del Presidente.

Las noticias de anoche continuaban alentando algunas esperanzas. El doctor Miralás, que es el médico de cabecera, en telegrama, al Sr. Maura le comunicaba anoche, que aun persistiendo como persistía la gravedad, podía esperarse algún cambio favorable en la enferma.

La cuestión política.

Sería innecesario decir cómo en todos los círculos políticos ha sido objeto preferente ayer tarde de apasionados comentarios la dificultad política que entraña la actitud, al parecer irreductible, del ministro de Instrucción pública.

Haciase observar por la generalidad de la gente que el Sr. Alba, en quien concurren cualidades meritisimas y la simpatía de un gran sector de la política española, debía acomodarse en este caso su conducta a las normas en que inspiraron las suyas otros compañeros de Gobierno.

Ninguno ha mantenido con intransigencia sus proyectos. Inspirándose en la realidad presente y en la misión que aceptaron al constituirse el Gabinete, tuvieron flexibilidad bastante para sacrificar algo que, sin afectar a lo esencial de los principios, facilitó la obra de concordia a que las circunstancias obligan con imperio.

El ministro de Instrucción pública, si asistió anteayer al Consejo, no fué, según el decir de muchas personas, una espontaneidad suya. Atribuíase su asistencia a requerimientos del Sr. Maura, que sin duda debieron ser de tal naturaleza, que determinaron una rectificación de propósito en el ministro de Instrucción pública.

Esas mismas exhortaciones han continuado por parte del Presidente del Consejo, en cuya empresa ha colaborado con ahínco el señor

marqués de Alhucemas, sin que hasta ahora hayan conseguido del Sr. Alba que desista de la dimisión que tiene presentada.

El Sr. Alba persistía ayer tarde en su actitud.

CAMBÓ DICE QUE EL GOBIERNO ESTÁ EN CRISIS

Al recibir a una Comisión de agricultores aragoneses, el ministro de Fomento ha dicho que le perdonasen que no hiciera ofrecimientos, no porque no prestase atención a sus demandas, «sino porque el Gobierno está en crisis».

PLANTEAMIENTO DE LA CRISIS

Se observó a última hora de ayer tarde, en los círculos políticos, alguna desorientación en lo referente al curso de la grave cuestión política planteada, desorientación que bien pudiera haber obedecido a la diversidad de rumores que fueron puestos en circulación en el transcurso de la tarde.

Hubo quienes ya entrada la noche hablaron de soluciones acordadas en principio y que ponían término satisfactorio a la situación que había creado la dimisión del Sr. Alba.

Relacionaban dichas soluciones con las conferencias que el Sr. Maura había tenido con diferentes ministros, alguna por la mañana, y las restantes por la tarde.

Lejos de tener confirmación cuanto en ese sentido se decía, lo que averiguamos fué, que las cosas no iban por ese cauce, sino por derroteros bien distintos, acordándonos en esto para hablar, como al principio lo hacíamos, de la desorientación que se advertía en las conversaciones que en los centros políticos se mantenían.

Tuvimos ocasión de conversar brevemente con el Sr. Alba.

El ministro de Instrucción pública se mostró, desde el primer instante, inclinado a guardar gran reserva.

De su pleito no quería hablar, por entender que la Prensa, acogiendo cuanto ya ha dicho sobre el particular, había exteriorizado de aquél todo lo que a su juicio constituía materia noticiable.

Se limitó el Sr. Alba a puntualizar algunos extremos a manera de aclaración de informaciones tendenciosas ó equivocadas que había leído en determinados periódicos. En el seno del Gobierno, al tratarse de la cuestión de los maestros no se habían suscitado entre ningún compañero suyo y él incidentes desagradables. Podía haberse discutido con calor, pero nada más, máxime tratándose de cuestiones en que una de las partes tenía convicciones arraigadas respecto del tema que se debatía.

No había por parte de él situación tirante con ministro alguno, y menos con el señor Cambó, de quien recientemente había recibido muestras de reconocimiento por la reserva que el Sr. Alba se había impuesto con relación a las delegaciones, después de haber sido éstas objeto de las deliberaciones del Gobierno.

Al mantener su actitud, y como consecuencia de ello su dimisión, no entraba en sus propósitos quebrantar al Gobierno. Marchábase de éste por no estar a gusto después de no haber prevalecido su propuesta.

En la carta que dirigió al Sr. Maura participándole su decisión de no asistir a más deliberaciones del Gobierno, facultaba al Presidente para que de su salida del Gabinete diera la explicación que más conveniente creyera.

Esa carta fué la que motivó otra del señor Maura exhortándole a que asistiera al Consejo y a que desistiera de su actitud, teniendo en cuenta el compromiso contraído al formarse el Gobierno y la misma gravedad de las circunstancias por que se atravesaban.

Su intervención al tratarse del crédito industrial en Consejo, fué debida a expreso reconocimiento del Sr. Maura, teniendo en cuenta que se trataba de un proyecto contenido en el plan de Hacienda del Sr. Alba.

El Sr. Alba negó que se hubiese avistado en el día de ayer con el Sr. Maura.

Una de las conferencias más interesantes que tuvo ayer el Sr. Maura fué la que celebró a las diez de la mañana con el señor Cambó.

Este fué a hablarle de la gran contrariedad que le habían producido conceptos que había leído en una entrevista del Sr. Alba, que se publicaba en un periódico de la mañana, y de su firme propósito de contestarlas.

Excusado decir que el Sr. Cambó se creyó en el caso de expresar al Sr. Maura su propósito de no continuar en el Gabinete, y que aquél oyó de labios del Presidente manifestaciones, ratificando las que ya anteriormente habían hecho, en el sentido de que este Gobierno era uno é indivisible.

Al salir el Sr. Cambó del domicilio del Sr. Maura llevábase la seguridad de que inmediatamente que regresase el Rey quedaría planteada la cuestión de confianza a la Corona.

El Sr. Maura citó por la tarde en su domicilio, a horas distintas, a los señores conde de Romanones, González Besada y marqués de Alhucemas.

Con los tres habló separadamente, y por el orden en que aparecen citados, siendo de larga duración las tres conferencias.

Les enteró de la visita que le había hecho el Sr. Cambó y de la decisión de éste.

En esas conferencias fueron tal vez consultados textos y hasta es posible que fuera leído, entre otros, el del discurso que el señor Alba pronunció en el Congreso contestando, en nombre del Gobierno, al Sr. Vincenti, al ocuparse éste de la cuestión de los maestros.

De paso no ocultaría a ninguno de los tres ministros cuál era tener a bien en definitiva su propósito.

Lamentábase el Sr. Maura de que las circunstancias que en estos momentos concurren obligasen a retrasar el planteamiento de la crisis a la Corona, manteniendo una situación nada agradable para el Gobierno y especialmente para él.

Inmediatamente que el Rey se ponga bien y regrese a esta corte, pondrá en sus manos el Sr. Maura la dimisión del Gobierno, comenzando en seguida las consultas, siempre justificadas y nunca tanto como en la ocasión presente, en que la crisis tiene un carácter eminentemente excepcional.

La gravedad de la cuestión que se plantea nadie puede desconocerla.

La huelga de Langreo viene a agravar la situación porque en estos momentos atraviesa España.

La huelga ha estallado ya, y alcanza hasta ahora a ocho mil obreros.

Anoche mismo fueron enviadas tropas para cuidar del mantenimiento del orden y del respeto a la propiedad.

CASA REAL

A las diez y cuarto llegaron felizmente a Madrid en tren real SS. AA. el Príncipe de Asturias y sus hermanos, en compañía del doctor González Alvarez, los profesores señores Antelo y Lórga, la condesa viuda de los Llanos y la condesa del Puerto.

Los augustos niños fueron recibidos por SS. AA. la Infanta doña Isabel y la duquesa de Talavera, los ministros de la Corona señores Maura, marqués de Alhucemas y Miranda, el gobernador civil, el capitán general de Madrid y el alcalde interino, a más de alguna Comisión de Ejército.

No se rindieron honores militares.

En coches de caballos se trasladaron Príncipe é Infantes a Palacio, con su alta servidumbre. Allí les esperaban el intendente de la Real Casa, el director de obras, el de Caballerizas, el general segundo jefe de Alabarderos y el coronel Elorriaga.

Son satisfactorias las noticias recibidas ayer de San Sebastián respecto a la salud de S. M. el Rey.

No es verdad, como algunos entienden por la lectura del parte oficial remitido a la «Gaceta», que el Monarca tenga escarlatina.

S. M. el Rey padece una fuerte angina, seguida de una erupción de forma escarlatinosa, producida al eliminar toxinas por la piel.

La enfermedad está en franca declinación. No es cierto que el doctor Moure se haya encargado de asistir al augusto paciente. Esta misión está a cargo de los doctores Alabern y Varela.

El Monarca, que entró en la noche última con la temperatura de 37,9, durmió tranquilamente hasta bien entrada la mañana, acusando el termómetro a las diez la temperatura normal de 37,1.

El Rey se interesa mucho por el estado del Sr. Dato, que tenía anteanoche acentuada la fatiga.

La enfermedad del Rey

El estado del Rey.

Durante todo el día circularon ayer por Madrid rumores pesimistas acerca del estado del Monarca.

Dichos rumores, a juicio del subsecretario de Gobernación, responden a una campaña constante de alarma que hacen elementos desconocidos; pero que éstos en todo momento que encuentran facilidad se lanzan a ella, tomando por base cualquier noticia.

El Rey se encontraba notablemente mejorado, y así lo afirmaba el gobernador de Guipúzcoa en conferencia celebrada ayer tarde con el Sr. Rosado.

Una prueba de la mejoría de S. M. está en el hecho de que la Reina ha paseado ayer por las calles de San Sebastián, haciendo compras.

El mencionado gobernador dice también que el Sr. Dato se encontraba muy mejorado de la indisposición gástrica que sufría antea-yer.

Está muy mejorado.

San Sebastián, 4.—El doctor Moure subió a Miramar a las nueve y media de la mañana. Al regresar al hotel Cristina manifestó que había encontrado bien al Rey.

El Monarca descansó toda la noche, durmiendo más que de ordinario. Está muy animado. La temperatura máxima esta mañana fué de 37 grados.

Las Reinas Doña Victoria y Doña Cristina no salieron de Miramar.

San Sebastián, 4.—El parte oficial dice que S. M. ha pasado la noche descansando y que se encuentra muy mejorado de la localización laríngea.

La erupción disminuye paulatinamente, siguiendo su curso normal. La temperatura del Monarca no ha pasado de los 37 grados.

AGUA DE SOLARES

El primer remedio para los enfermos sucorreicos.

LOS CARTEROS

Se restablece la normalidad

LOS CARTEROS DE TODA ESPAÑA REANUDAN EL SERVICIO

Ayer mañana, a las diez, han vuelto a reanudar sus trabajos los carteros de la Central de Madrid, y una vez circuladas las órdenes para que se haga lo mismo en toda España, es de suponer que con la diferencia de pocos minutos se habrá normalizado el servicio en todas las provincias españolas.

El Sr. Rosado declara que el ministro de la Gobernación está muy satisfecho de la conducta observada por los carteros dando por terminado el conflicto y tributándoles los elogios que merecen.

El primer reparto.

El primer reparto en Madrid, comenzó ayer después de la una de la tarde, no habiendo sido posible hacerlo antes por la cantidad de correspondencia que estaba detenida en las oficinas de la Central.

EN BARCELONA

Barcelona, 4.—Las oficinas del Giro postal no funcionaron, permaneciendo los oficiales en sus puestos, pero no creyéndose oportuno entregar las cantidades para su reparto.

Se ha procedido a abrir las sacas de la correspondencia llegada en los correos de Madrid, Valencia é interior.

A última hora de la tarde empezó la distribución de la correspondencia por medio de guardias del Cuerpo de Seguridad, asegurándose haber hallado revuelta y desordenada la correspondencia preparada anoche para su distribución, atribuyéndose el hecho a un grupo de huelguistas que penetró en la oficina a primera hora.

Continúan las precauciones en la Central. Los coches portadores de sacas a las estaciones van custodiados por la Policía montada.

Sigue la huelga.

Barcelona, 4.—A pesar de que las noticias llegadas de Madrid hacían creer que terminaría hoy la huelga de carteros, no ha sido así; los carteros no han comparecido.

Durante la mañana se han visto pequeños grupos por las inmediaciones de la Central de Correos, en actitud pacífica, comentando las noticias que respecto del arreglo publicaban los periódicos.

La nota, en ellos, era de expectación. Las opiniones respecto al arreglo eran distintas; pero había unanimidad en no ceder ante promesas, sino ante actos.

La Comisión de huelga intentó celebrar una conferencia telefónica con Madrid; pero se ignora por qué causa no hubo manera de poder entender, y quedaron como si no hubieran hablado.

El gobernador ha llamado este medio día a la Comisión de carteros a su despacho.

Esta acudió al llamamiento. El Sr. González Rothwos dijo que por noticias recibidas de Madrid, que le había ratificado el ministro, la huelga de carteros en la corte estaba solucionada, y en su virtud, esperaba que los de Barcelona, que fueron a la huelga por solidaridad con los de Madrid, depondrían su actitud y reanudarían inmediatamente el servicio.

La Comisión se excusó en que debía consultar con sus compañeros, prometiendo hacerlo esta tarde, y al efecto les ha autorizado para celebrar una reunión.

El servicio, mientras tanto, sigue realizándose. El reparto de la correspondencia se hace bastante bien.

En la plaza de Urquinaona y calles inmediatas se han redoblado las precauciones adoptadas.

Además de los treinta guardias civiles que prestan servicio dentro del local, están apostados en las inmediaciones algunos números del Cuerpo de Seguridad.

NUESTRO EMBAJADOR EN VIENA

Fallecimiento del Sr. Castro

Viena, 4. El embajador de España en Austria, Sr. Castro, murió esta mañana en Viena, después de larga enfermedad. (Telegrafía sin hilos.)

Federación de la Sastrería Española

En cumplimiento de lo acordado por el primer Congreso Nacional de Sastrería Española, celebrado en Madrid los días 13, 14 y 15 de marzo de 1917, ha sido nombrada la Junta central efectiva de esta Federación en sustitución de la interina que desempeñaba la directiva de La Confianza de Madrid.

Componen la misma los señores siguientes: Presidente, D. Francisco Oliver, de Madrid. Vicepresidente, D. Jesús Carreras, de Barcelona.

Contador, D. Angel Cantos, de Toledo. Tesorero, D. Luis Verdeja, de Madrid. Vocales: Sres. Bonet, de Cartagena, y don Federico Blanco, de Madrid.

Secretario general, D. Gonzalo Navarro, de Madrid.

Los fines de la Federación son, entre otros: La defensa de los intereses generales de la industria, tanto en lo que se refiere a los patronos como a los obreros.

Dirigir todos sus esfuerzos para el dominio del mercado interior por la industria nacional, procurando evitar la competencia extranjera.

Progreso técnico y artístico de la industria mediante la creación de escuelas profesionales. Formación de instituciones benéficas y gremiales en forma de socorro a la enfermedad, invalidez y viudez de la mujer, así como la creación de un Colegio para huérfanos de la industria.

Estimular la creación de Cooperativas para el suministro de géneros de pañería, forrería y fornituras para la sastrería.

Fuerzas montadas de Policía custodian los coches que llevan correspondencia a las estaciones y al puerto. También salen vigilados los que hacen la recogida en las estafetas y buzones.

El teniente de Seguridad Sr. Arbós ha organizado el servicio del reparto de la correspondencia con un sargento, dos cabos y 300 guardias. Una sección de Infantería está destinada a recoger la correspondencia en los buzones y estafetas. Veinte guardias están destinados al servicio de certificados y ocho ciclistas para el servicio de correspondencia urgente. Hay también 50 guardias municipales y seis exploradores para el reparto de la correspondencia. Esta organización presta el servicio ordinario, y ayer han distribuido cuarenta mil cartas.

El servicio de valores declarados está a cargo de sargentos y cabos de la Guardia Civil.

Ayer se recibieron cartas de Bilbao, en las cuales había un sello del tamaño de los de urgencia, que decía: «Carteros: uníos para cuando nos nieguen nuestros derechos.»

El servicio que presta el personal eventual es de diez y ocho horas.

Barcelona, 4.—Reunidos los carteros han acordado desistir de la huelga, en vista de las noticias de Madrid, y volvieron al trabajo a las cinco de la tarde.

EN GIJÓN

Gijón, 4.—Los carteros han abandonado el servicio.

EN VALLADOLID

Valladolid, 4.—Los carteros prestaron servicio sin incidentes, intentando reunirse en un café, que la Policía se lo prohibió porque carecían de autorización.

EN CORDOBA

Córdoba, 4.—A las ocho de la noche no se había repartido la correspondencia. Se advirtió a los carteros que a las veinticuatro horas serían sustituidos, admitiéndose para hacer este servicio a cuantos lo solicitasen y reuniesen condiciones para ello.

EN ZARAGOZA

Zaragoza, 4.—A pesar de las noticias publicadas por los periódicos locales, en las que se daba cuenta de la solución de la huelga, los carteros de esta población no se presentaron al trabajo, manifestando que no habían recibido del Comité central notificación alguna diciéndoles que volvieron al trabajo.

El reparto de la correspondencia se ha hecho por 50 individuos, pertenecientes a los Cuerpos de Policía, Seguridad y Policía Urbana, notándose grandes deficiencias.

Los carteros han publicado un manifiesto en el que explican las causas por que han ido a la huelga. Dicen en él que cuentan con el apoyo moral de los empleados de Correos.

EN VALENCIA

Valencia, 4.—A las once de la mañana un grupo de carteros huelguistas presentóse en la Administración general de Correos, diciendo que iban a reanudar el trabajo.

Inmediatamente se les hizo entrega de la correspondencia, aplicándose ellos a su clasificación.

Mañana, seguramente, harán los carteros el reparto de la correspondencia.

EN JAEN

Jaén, 4.—Los carteros se han declarado en huelga esta mañana. Se ha ordenado que agentes de Vigilancia y guardias de Seguridad les sustituyan en el servicio.

Este se hace con orden, pero con retraso.

EN SAN SEBASTIAN

San Sebastián, 4.—Los carteros han reanudado hoy el servicio.

El Sr. Dato, enfermo

Mejoría del Sr. Dato.

Las noticias recibidas en la Presidencia del Consejo acerca del estado del Sr. Dato dicen que éste se encontraba ayer mañana bastante mejor; pero que continuaba en cama.

San Sebastián, 4.—El ministro de jornada está aliviado; pero continúa en sus habitaciones.

Muchos amigos han acudido a dejar tarjeta a casa del ministro de jornada.

El Sr. Dato sigue retirado en sus habitaciones. El Rey se interesó por su estado, enviándole a visitarle su secretario particular.

Desmintiendo una información.

San Sebastián, 4.—El ministro de jornada está aliviado; pero continúa en sus habitaciones.

Rectificando la noticia publicada, según la cual el Gobierno iba a incautarse de cinco buques alemanes, conforme se acordó en los últimos Consejos, encargó el Sr. Dato al jefe del Gabinete diplomático dijese a los periodistas que era inexacta, pues en los últimos Consejos no trataron para nada la cuestión internacional.

Muchos amigos han acudido a dejar tarjeta a casa del ministro de jornada.

ESPAÑOLES FALLECIDOS EN EL EXTRANJERO

El cónsul de España en Pará (Brasil) participa el fallecimiento de los súbditos españoles:

Francisco Bonzon Bonzon, natural de Fornelos de Monte (Pontevedra), ocurrido en Manaos en 14 de julio de 1918.

Manuel Sánchez, natural de Fornelos de Monte (Pontevedra), ocurrido en el Hospital (Santa Casa) de Manaos el 23 de noviembre de 1916.

# El conflicto europeo

## COMUNICADOS OFICIALES

### FRANCIA

**Algunas ventajas.**  
París, 4. Comunicado de las once de la noche.—Al Norte de San Quintín los franceses han tomado parte activa en la dura batalla entablada en la posición Hindenburg. Se ha apoderado de Chadose Vart al Sur de Saguehart y de varios bosques fuertemente organizados. Más al Sur han penetrado en Ledins y tomado Morcourt. Los alemanes han contraatacado violentamente en muchos puntos. Todos sus esfuerzos han sido destruidos sin otro resultado para ellos que grandes pérdidas. Los franceses han hecho más de 400 prisioneros y tomado cuatro cañones llamados «dourda», de los cuales dos de 210. En Champagne, las tropas francoamericanas han logrado en el curso del día serias ventajas y completar sus éxitos de ayer. A su izquierda han avanzado sus líneas más de 4 kilómetros al Norte de Dauberville y 8 kilómetros al Noroeste del Somme-Py, han sido conquistadas las aldeas de Vaudescourt, Dontrieu, Saint Souplet y los bosques de la región de Grand Bellois a pesar de la resistencia de los alemanes. También han progresado hasta las cercanías de Saint Etienne y Arnes, penetrando en la meseta de Orfueil, habiendo tomado la aldea de este nombre. Los franceses han evacuado Challenger, que no tenía ningún adversario; pero esta aldea se encontraba bajo el fuego intenso de las dos artillerías. (T. S. H.)

### INGLATERRA

**Del frente italiano.**  
Londres, 4. Parte oficial itaobritánica.—La noche pasada tropas del Condado de Warwick realizaron con éxito una incursión en las trincheras enemigas, enfrente de Asiago. Cogimos 152 prisioneros y cuatro cañones. Nosotros perdimos 12 hombres. (Agencia Radio.)

**Continúa la retirada de los alemanes.**  
Londres, 4. Comunicado de la noche: En combates locales hemos tomado las cercanías de Beaufort, Norte de Gouy y Sur de Cambrai.

**Nuestras tropas han avanzado en los sectores de Lens y Armentieres.**  
Continúa la retirada del enemigo. Nuestras avanzadas han llegado a Waving y Erquinghem, Oeste de Haubourdin.

En la noche del 3 al 4 del corriente, los aeroplanos británicos de la fuerza aérea independiente bombardearon los ferrocarriles de Metz Sablen y los aeródromos enemigos de Merhage y Frascaty.

La visibilidad fue demasiado mala para que pudieran realizarse observaciones; pero se pudo percibir un incendio y una explosión en Frascaty. Todos nuestros aparatos volvieron indemnes. (T. S. H.)

### ESTADOS UNIDOS

**Una operación brillante.**  
París, 4. Comunicado norteamericano: Esta mañana hemos reanudado nuestros ataques al Oeste del Mosa, venciendo la resistencia obstinada del enemigo.

Hemos avanzado nuestras líneas de dos a cinco kilómetros, y nos apoderamos de la cota 220, al Norte de Exermont y de los pueblos de Gernés, Pleville, Chery y Firge. A pesar del fuego intenso de la artillería y de las ametralladoras enemigas, las tropas de Illinois, Wisconsin, Pensylvania occidental, Virginia y Virginia occidental y las tropas regulares pertenecientes al Cuerpo del general R. L. Bullard, han rechazado al enemigo hasta las posiciones de Brunehild y el bosque Foret. (Agencia Radio.)

### ALEMANIA

**Intentos de ruptura fracasados.**  
Nauen, 4. Parte de la noche: Han sido rechazados violentos ataques del enemigo a ambos lados de Roessler, al Norte de San Quintín, en el camino de las Darnas y en la Champagne.

Entre las Argomas y el Mosa han fracasado nuevos intentos de ruptura por parte de los americanos. (T. S. H.)

### AUSTRIA

**El repliegue según plan preconcebido.**  
Viena, 4. Frente italiano.—Un ataque de tropas albanesas italianas, apoyado por la artillería, contra parte de las posiciones en los Judicaries, se estrelló ante el fuego de granadas de mano de nuestra guarnición.

Frente de Albania.—El repliegue de nuestro frente de combate se está realizando, según un plan preconcebido, sin ser estorbado por el adversario, que nos sigue. (T. S. H.)

### BELGICA

**En el curso del Lys.**  
París, 4. Comunicado belga: El ataque realizado el 28 de septiembre por el ejército belga y por el segundo ejército británico, con la cooperación de las fuerzas francesas y bajo las órdenes de S. M. el Rey de los belgas, ha sido seguido de una serie de acciones de detalle que tenían por fin desalojar los alrededores de la cima de Flandes y colocarnos en el terreno conquistado.

Estas operaciones han permitido ganar catorce kilómetros de profundidad en un frente de cuarenta. Se ha desalojado por completo Ipres y Dixmude, y hemos podido ocupar el curso del Lys, de Armentieres a Servign.

El botín capturado es el siguiente: 10.500 prisioneros, entre los cuales hay más de 200 oficiales y 300 cañones; 200 morteros de trinchera y 100 ametralladoras. En lo que se refiere al material, las cifras dadas más arriba han sido grandemente superadas.

La marina y la aviación terrestre y naval británicas, han contribuido poderosamente al éxito de las operaciones. (Agencia Radio.)

### BALKANES

**Las tropas aliadas encuentran a las austro-alemanas.**

París, 4. Comunicado de Oriente: Se están ejecutando las medidas previstas por el armisticio. El 3 de octubre las tropas aliadas han entrado en contacto con las fuerzas austroalemanas en la Serbia meridional, al Sur de Vranje.

Al Oeste del lago Ochrida, las fuerzas serbias se han apoderado, el 30 de septiembre, de Prétys, en el camino de El Passar, y han hecho un centenar de prisioneros y capturado importante material, entre el cual había un cañón pesado de marina. (Agencia Radio.)

## LA GUERRA AEREA

### Los aviadores franceses.

París, 4. Comunicado oficial de aviación: Las condiciones atmosféricas han sido favorables y han permitido en 3 de octubre realizar un importante trabajo de aviación. Diez y nueve aviones enemigos han sido derribados o visto caer sin gobierno; tres globos fueron incendiados. La aviación de observación no ha cesado de ilustrar al mando por medio de reconocimientos, varios de los cuales se han hecho muy lejos en las líneas enemigas. Hemos dirigido los disparos de la artillería sobre las tropas y baterías enemigas.

Nuestros aparatos de bombardeo han arrojado durante el día 50.700 kilogramos de proyectiles y han disparado varios miles de cartuchos sobre las reservas enemigas agrupadas con el fin de lanzar un contraataque en la región de Saint Pierre, Arnes, Machault, Semide, Contreuve. El aprovisionamiento de algunos elementos avanzados lo hicieron los aviones, como en los días precedentes. Más de cinco toneladas de víveres y cartuchos han sido enviadas en estas condiciones a nuestras tropas.

Durante la noche la aviación de bombardeo ha arrojado 29 toneladas de proyectiles, que han caído copiosamente sobre los vivacs y acantonamientos de la región de Lens, del valle de la Suippe y sobre las estaciones de Lenguyon y Chatelet. A su regreso bombardearon Vouziers, Warmeriville, Maison Bleu y Lann Marie. (Agencia Radio.)

## COMBATE NAVAL

### EN DURAZZO

#### Buques austriacos hundidos.

Roma, 4. Orlando ha dado lectura a un telegrama anunciando que los buques italianos y cruceros británicos consiguieron llegar hasta Durazzo, echando a pique a los buques austriacos que se encontraban fondeados en el puerto, exceptuando a un buque hospital.

Los buques ingleses e italianos no sufrieron ningún daño, exceptuando un crucero británico, que resultó con averías en la popa. (Agencia Radio.)

**El ataque al puerto de Durazzo, según los austriacos.**

Viena, 4. El día 2 una treinta unidades navales enemigas y un número mayor de aviones han bombardeado la ciudad y el puerto de Durazzo. El daño material es insignificante.

Una tentativa del enemigo de penetrar con torpederos y lanchas especiales en el puerto, fracasó ante la defensa terrestre y de las propias fuerzas navales. Una de las lanchas especiales fue echada a pique. (T. S. H.)

## EL COLERA EN BERLIN

### Han sido comprobados 15 casos.

Berlin, 4. Ayer fueron convocados en el ministerio del Interior de Berlín los periodistas de la ciudad para informarnos respecto a la epidemia de cólera que ha invadido Berlín y para solicitarles que tranquilicen a la población.

Según los datos oficiales, van comprobados ya quince casos de cólera morbo asiático; pero todos ellos se han registrado en el barrio del Nordeste de la ciudad.

Se han tomado toda clase de precauciones para evitar la repetición de casos. (Agencia Radio.)

## NOTICIAS GENERALES

Nuestro querido compañero en la Prensa el redactor del *Diario de la Marina* D. Emilio Varela ha sido designado por la Real Marina Italiana para hacer un viaje a Italia con objeto de visitar el frente de batalla e informar a su periódico de los progresos y de la vitalidad de aquel hermoso país.

El Sr. Varela emprenderá dentro de unos días su viaje.

Damos la enhorabuena al querido colega y a su redactor, que seguramente realizará una labor brillantísima.

## La epidemia reinante

se evita usando el gran desinfectante

# 'SANTITAS',

DE VENTA EN TODAS PARTES

Dr. Balaguer. Vacuna 4 a 6. Preciados, 25.

ESCUELA MILITAR UNIVERSITARIA Instrucción rápida. Colmenares, 5 duplicado.

La Asociación de patronos peluqueros-barberos de Madrid pone en conocimiento del público que las horas de apertura y cierre de las peluquerías, tanto de planta alta como baja son: de ocho de la mañana a nueve de la noche, con excepción de los sábados, que el cierre será a las once.

Advertimos a los colaboradores espontáneos que no se devuelvan los originales, ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

## LA SITUACION SANITARIA

### Dice el Sr. Salazar.

Al recibir ayer al medio día el subsecretario de Gobernación a los periodistas presenté a éstos al inspector general de Sanidad para que éste les informase del estado de la epidemia.

El Sr. Salazar comenzó diciendo que la epidemia que actualmente existe en España es, indiscutiblemente, la gripe.

La información que ha hecho, con el auxilio de los inspectores provinciales de Sanidad, ratifica su diagnóstico y elimina toda sospecha de otra clase de enfermedad.

«Es—añadía el inspector general de Sanidad—la misma gripe que la de la primavera última, con la diferencia de ser más grave, por la virulencia de los gérmenes, y por lo tanto, la mortalidad ha sido mayor.

Afortunadamente, llevamos tres días en que va disminuyendo.

Las medidas sanitarias adoptadas son de dos clases: unas, de sanidad exterior, y otras, de sanidad interior.

En las primeras figura la instalación de estaciones sanitarias en toda la frontera, con hospitales para alojar a los españoles que se presenten enfermos.

Desde luego, no atraviesa nadie la frontera que no vaya provisto de la correspondiente patente de sanidad, no siendo admitidos todos los que procedan de sitios epidemiados. Además, se les somete a la correspondiente desinfección.

En Irán y Port-Bou es donde están los mayores hospitales, con cantidad de camas suficientes para atender un golpe de gran número de enfermos.

En cuanto a las medidas para el interior, se ha ordenado a los gobernadores que impidan toda aglomeración de gente en ferias, mercados, etc., y se les recomienda como medida de profilaxis el aislamiento.

Se tropieza para éste con muchas dificultades, porque el aire es el principal conductor, y se ha comprobado que rápidamente aparecen en una población centenares de invasiones.

Esto hace que casi en la práctica resulte imposible el aislamiento.

Igualmente es difícil la desinfección cuando se presenta la epidemia en una población con millares de atacados, como ocurrió en San Sebastián.

Para lo que pudiéramos llamar la profilaxis privada, hemos recomendado a los inspectores públicos en la Prensa de provincias consejos, preceptos, máximas para que se tenga el menor contacto posible con los enfermos, abstenerse de concurrir a los sitios donde haya aglomeraciones, lavados de nariz, boca y faringe, porque está comprobado que el microbio se fija en el aparato respiratorio.

La difusión es grande, porque al aire no se le puede poner límites.

La enfermedad se propaga de enfermos a sanos, de convalecientes a sanos, y todavía hay personas que sin haberla padecido llevan el germen, porque tienen cierta inmunidad.

Preferido con esto demostrar a ustedes que la acción oficial tiene que limitarse a lo que hemos hecho, y que hacemos cuanto se puede hacer en estos casos.

Yo tengo la idea que la epidemia procede de América, porque en la primavera última, cuando se presentó en España, yo estuve en un periódico norteamericano que la gripe hacía grandes estragos en Nueva York.

Es muy posible que desde allí viniese a España, y después se ha propagado a toda Europa. No ha habido nación en Europa que no haya sufrido la epidemia en igual o mayor proporción.

Hay una nación, como Suecia, cuya cultura sanitaria es la más perfecta, y que tiene una mortalidad en época normal de 13 por 1.000, que, a pesar de ella, ha sufrido también la epidemia.

Cuando una nación que camina a la cabeza de la cultura no puede atajar la epidemia, es natural que seamos nosotros culpables de su propagación.

Hay que tranquilizar a la opinión y decirle que aquí hacemos todo lo que podemos hacer.

En Suiza, que también es una nación que camina a la cabeza del progreso, se ha padecido la gripe, y con carácter grave, teniendo, como nosotros, una mayor propagación en el ejército, con bastantes defunciones.

Terminó diciendo que ante la epidemia, y después de adoptar todas las medidas que están al alcance, no hay más remedio que resignarse.

### Los subdelegados de Medicina.

El gobernador civil ha dado orden de que el día 5 se reúnan los subdelegados de Medicina de esta capital, bajo la presidencia del inspector provincial de Sanidad, para cambiar impresiones acerca del estado actual de la epidemia de gripe, que afortunadamente, y por lo que se refiere a Madrid y su provincia, es satisfactorio.

Daremos cuenta a nuestros lectores de los acuerdos tomados en esta reunión, así como de los que se tomen en las sucesivas.

### EN SANTANDER

#### Disposiciones profilácticas.

Santander, 4.—Continúan las reuniones de las autoridades para tratar del estado sanitario.

Esta tarde en el Gobierno civil se reúnen con el gobernador el alcalde, el inspector de Sanidad y los representantes de las Compañías ferroviarias, para tomar acuerdos sobre la inmediata instalación en las estaciones de ferrocarriles de dependencias sanitarias, en vista del carácter que toma la epidemia en los pueblos de la provincia.

Los establecimientos de hierro, trapos y otros usados.

Se ha ordenado que las *chaterías* no puedan tener en sus almacenes mas que trapos, y se ha dado un plazo para que todas las *chaterías* y trapenías de la población y de los pueblos desaparecieran trapos, hierros viejos y otros efectos análogos.

## PARA COMPRAR BARATO AL TODO DE OCASION

Alhajas, muebles, porcelanas, domasos, antigüedades, pianos, pianolas, aparatos fotográficos y objetos nuevos para regalos, visitad la casa FUENCARRAL, NUMERO 45. TELEFONO NUMERO 33-43.

### Todos atacados.

Dicen de Valderribe que aquel Ayuntamiento comunica que los tres médicos de Poitran, Villanueva y San Martín se encuentran enfermos, como todo el vecindario, y pide que inmediatamente envíen médicos de Santander.

### EN TANGER

#### La epidemia decrece.

Tánger, 4.—La epidemia gripal, que había adquirido gran desarrollo, causando víctimas entre el elemento indígena, va decreciendo, mejorando notablemente el estado sanitario de la población.

### INFORMES OFICIALES

En Soria y Priego de Cuenca se han re-crecido las invasiones.

En Burgos, Logroño y Valencia continúa en el mismo estado.

En Logroño hay invadidos nueve pueblos, y en Valencia sesenta; todas las invasiones, leves.

En los pueblos del Campo de Gibraltar, 400 invasiones.

Decrece la epidemia en la mayoría de los pueblos de Huesca y de la frontera francesa por la parte de Guipúzcoa.

En San Sebastián hubo más atacados. Anteayer se registraron 23 defunciones.

Pontevedra.—El subinspector de la estación sanitaria de La Guardia se ha entrevistado con el médico portugués de Caminha, el que le manifestó que en su distrito el estado sanitario es bueno, excepto en Ancoira, donde hay gripe con casos de bronconeumonía; en Vilanova, disenterias infecciosas, si bien tiende a desaparecer; en Vianna do Castelo, epidemia de gripe, especialmente en los cuarteles, con casos de bronconeumonía y viruela.

Valladolid.—El gobernador y el inspector de Sanidad visitaron el pueblo de Olmedo, del que tenían noticias alarmantes.

Los primeros casos, aparecieron a mediados de septiembre, pasando de 600 las invasiones, siendo 15 las defunciones desde el 27. En el vecindario había gran pánico, negándose a la asistencia de los enfermos por miedo al contagio.

Se habilitó la iglesia auxiliar de la parroquia para hospitalizar a los enfermos que estaban en casas insalubres, y se obligó a la asistencia de los enfermos por prestación personal.

Se ordenó la incautación de la leche para enfermos y niños.

Entre los atacados figura el alcalde.

Pontevedra.—La epidemia alcanza a 21 pueblos. Hay enfermos cuatro médicos en Villajuan.

### CASO DE FECUNDIDAD

## Tres niñas gemelas

En Madridejos (Toledo) dió a luz recientemente tres niñas gemelas una mujer llamada Agustina Diezma.

El esposo de ésta es un pobre jornalero de aquel pueblo, tan pobre, que está incluido en la lista de Beneficencia, y se llama Faustino Santacruz.

Dentro de su reconocida pobreza, la alegría del matrimonio por el triple feliz alumbramiento es grande.

Las tres pequeñas vinieron al mundo con ansias de vida, y así, según alegando el laborioso hogar de Faustino Santacruz, en el que la carestía actual de las subsistencias se ha complicado aún más con tal fecundidad de su esposa.

Recomendamos a las personas caritativas este caso, seguros de que atenderán nuestro ruego, ya que el Estado no tiene establecidos premios para esos modelos de fecundidad.

## ASAMBLEA APLAZADA

### A los médicos titulares.

La Junta de gobierno y patronato del Cuerpo de médicos titulares se ve obligada a suspender la Asamblea convocada para el día 11 del corriente, por el estado sanitario en que se encuentra el país, reflejado por los telegramas oficiales que el Gobierno hace públicos. Deseaba que la Asamblea coincidiese con el Congreso médico, y la suspensión acordada por éste había de influir en sus determinaciones; pero teniendo en cuenta las necesidades de los médicos titulares, en relación con las de las demás clases sociales españolas, y sin olvidar que la salud pública merece, no sólo la atención de la sociedad, sino hasta el sacrificio de los titulares, entiendo que es más que conveniente, necesario, se reúna la Asamblea antes de la aprobación de los presupuestos. La Asamblea convocada queda, pues, suspendida o aplazada hasta que desaparezca la actual situación sanitaria; no hasta el 19 de abril próximo, en que se ha fijado la inauguración del Congreso. Tiene interés la Junta en que coincidan ambas reuniones profesionales; pero es mayor el que le inspira el que sean atendidas al fin en el presupuesto las justas aspiraciones de sus compañeros.

## Ultima hora

### Sesión levantada.

Valencia, 4.—El Ayuntamiento levantó la sesión en señal de duelo por el fallecimiento del concejal y director de «El Diario de Valencia», D. Martín Mengó.

### El «Delin».

Cádiz, 4.—Procedente de Larache llegó el vapor *Delin* con jefes, oficiales y soldados con licencia.

Dicen que en Larache hay tranquilidad y buena salud.

El general Barrera visita constantemente las posiciones.

### Parricida encarecido.

Córdoba, 4.—Dicen de Baena que se ha presentado a las autoridades e ingresado en la cárcel Domingo Barcos Gómez, que dio muerte a su esposa, Concepción López Ruiz, por celos.

Los aficionados al toro. En el kilómetro 35 de la línea de Cádiz a Sevilla se cayó del tren el aficionado al toro, Antonio Rivero, que viajaba sin billete. Resultó gravísimo.

Signe la gravedad. Santander, 4.—Dicen de Solares que la señora de Redonet continúa muy grave.

Anoche se acentuó la gravedad y estuvo decuadrisima.

Hoy continuó algo más animada, dentro del gravísimo estado en que se encuentra.

Buque italiano destruido. Valencia, 4.—De Sagunto comunican que el buque italiano *Duque de Genova*, de 7.811 toneladas, que fue torpedeado frente a Venet el 5 de febrero y que estaba encallado, ha quedado destruido por el temporal.

Ha venido trabajándose para ponerlo a flote.

Su cargamento valía más de dos millones de pesetas.

## CRISIS INDUSTRIAL

## Subsistencias y transportes

### EN VALENCIA

El pan, caro. Valencia, 4.—El vecindario se ha visto sorprendido hoy por la exigencia de los panaderos, que piden cinco céntimos más sobre el precio ordinario del pan.

La opinión está indignada contra los manejos de hornos y harineros y reclama de las autoridades medidas energéticas.

Comisiones de mujeres visitaron al alcalde para protestar contra lo que sucede.

La patata. Enterado el gobernador civil de que han surgido desavenencias en el Sindicato de labradores de Alboraya, se ha comprometido a facilitar cierta cantidad diaria del tubérculo a los vendedores de Valencia para evitar que el precio del artículo sobrepase la tasa.

### EN CADIZ

Contra el trigo como pienso. Cádiz, 4.—El gobernador civil, tomando en consideración rumores que han circulado estos días, ha advertido a los dueños de ganados que penalizados en que innovarán si emplean trigo o sus harinas para alimentar a sus reses.

El alcalde invitará a dichos ganaderos a entregar el trigo que tienen, para el consumo público, al precio de 50 pesetas los 100 kilos. Caso de negarse a ello los ganaderos, la Junta provincial de Subsistencias abordará la incautación del trigo que posean, realizándolo al precio de 44 pesetas los 100 kilos.

### EN SAN SEBASTIAN

El conflicto de la leche. San Sebastián, 4.—La venta de la leche dió lugar hoy a algunos incidentes por querer las lecherías expenderla a mayor precio del de 50 céntimos litro.

Los empleados municipales incautaronse de varias cántaras de leche, poniéndolas a la venta a aquel precio.

### EN ZARAGOZA

Contra una orden. Zaragoza, 4.—Ha llegado el delegado que marchó a Madrid, con motivo de la prohibición hecha hace un mes sobre la facultación de mercancías para Asturias, con lo que se origina grandes perjuicios al comercio, que no puede servir los pedidos hechos por los comerciantes de Asturias.

Tanto la Cámara de Comercio como los Sindicatos de comerciantes, gestionan de la Compañía del Norte revocque la orden, facilitando así la exportación.

### Asamblea importante.

La Comisión organizadora de la Asamblea de transformadores metalúrgicos, ha remitido una circular a todos los industriales en el arte del hierro de España, para que envíen los temas que han de ser objeto de la Asamblea y formar el programa.

También han invitado a los obreros metalúrgicos.

### EN OVIEDO

Huelga de mineros. Oviedo, 4.—Abandonaron el trabajo los obreros de las minas de la cuenca de Langreo a Gijón, como solidaridad con los ferroviarios huelguistas.

Parece que la Compañía del ferrocarril se niega a entrar en negociaciones por tener cubierto el servicio.

## EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—10,15, La duquesa de Carrillo.  
CENTRO.—10, El cardenal.  
ESLAVA.—8,30, Frelé, 10,30, El teniente Flo.  
CERVANTES.—(Compañía de Ernesto Vilches).—8,30 (dobte), El eterno Don Juan.—8 (dobte), La aventura del coche (reprise).  
REINA VICTORIA.—6,15, La toma de la Bastilla.—10,15, Los alegres maridos de Maximá.  
NOVEDADES.—6, La cazadora (beneficio de sus autores con la 100 representación).—7,15, Las musas latinas.—8, Los novios de los chachos.—8, Los cadetes de la Reina.—11,15, El genio del Mantarraya o Cuando el río suena.  
TRIANON-PALACE.—(Segundo sábado aristocrático).—Cine y variedades.—Bello luncheon de Raquel Meller.  
CINE IDEAL.—Tarde, a las 5.—Noche, a las 9,30.—Colosal programa con las últimas producciones de El buque fantasma (primera jornada en cuatro partes), Nicheo (dobte) y Una comedia por la ballarina Tito Kassy y Guiselo (Sorena). Los cuartos del día (amplio programa cómico) y Amor y matrimonio.  
FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partida a reglamento sobre saqueos.—Partido a 80 tantos.—Ampero y Julia contra Peña y Torosa.—A las 10 de la noche.—Partidos a saqueos entre espartas.—Partido a 20 tantos.—Luz y Asociación contra Carreras y Gloria.  
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.  
Factor, 7.

